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ту	якнайкраще.	Пізніше,	вже	під	час	роботи	у	Центральному	
правлінні,	всі	ці	якості	лише	посилилися.	Вимоглива	до	вико-
нання	завдань,	але,	в	той	же	час,	з	людьми	дуже	добра.	Завжди	
допоможе	вирішити	проблему,	підкаже	найбільш	оптималь-
ний	варіант	рішення,	а	коли	треба	—	і	наганяй	дасть,	—	діли-
лася	спогадами	С.І.	Антонік,	колишня	голова	Запорізької	об-
лорганізації	УТОГ.

Вдале	заміжжя,	переїзд	до	Києва,	народження	двох	чудових	
діточок	—	усе	це	наклало	нелегкі	обов’язки	на	молоду	жінку,	
яка	почала	працювати	на	Київському	ДВО	«Контакт»	інже-
нером-технологом.	Заочно	закінчила	Київський	педагогічний	
інститут	імені	О.М.	Горького.	Встигати	і	вдома,	і	на	роботі,	й		
у	навчанні	допомагала	підтримка	чоловіка	—	Олександра	Не-
стеренка,	який	був	завжди	поруч,	підставляючи	своє	надійне	
плече.

У	1985	році	Катерина	Захарівна	перейшла	на	роботу	у	від-
діл	 оргмасової	 і	 реабілітаційної	 роботи	 апарату	 ЦП	 УТОГ.	
Спочатку	працювала	інженером,	потім	—	інструктором,	про-
відним	інструктором,	начальником	відділу.	

Насамкінець	надамо	слово	тим	людям,	які	працювали	і	про-
довжують	працювати	поруч	з	Катериною	Захарівною.

«Спочатку	я	ніяк	не	міг	зрозуміти,	що	вона	не	чує,	оскільки	
розмовляв	з	нею	тихо,	без	підвищення	голосу,	без	будь-яких	
бодай	примітивних	жестів,	яких	у	той	час	ще	не	освоїв,	і	вона	
легко	мене	розуміла,	при	цьому,	правда,	уважно	слідкуючи	за	
моїми	устами.	Важко	передати	ступінь	мого	подиву,	я	навіть	
сказав	би	—	шоку,	коли	переконався,	що	вона	—	дійсно	абсо-
лютно	не	чує.	

В	той	час	мені	ще	важко	було	зрозуміти,	що	за	цим	її	умін-
ням,	майстерністю	—	тернистий,	колючий	і	тривалий	шлях	на-
полегливого	навчання,	 важкої	праці	й	величезного	бажання	
стати	врівень	з	тими,	хто	хоче	і	прагне	підкорити	таку	веред-
ливу,	 неслухняну,	 непокірну	 долю…»	 —	 такими	 захоплени-
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ми	словами	розповідає	про	неї	колишній	співробітник	відділу	
А.М.	Яриновський.	У	своєму	нарисі,	присвяченому	Катерині	
Захарівні,	він	зазначив	так:	«У	американців	є	дуже	популяр-
ний	вираз	—	«self-made	person»	(селф-мейд	персон)	—	який	
перекладається	як	«людина,	що	сама	себе	створила».	Так	ка-
жуть	про	особу,	яка	має	певні	успіхи	та	досягнення	завдяки	
собі	самій	—	власним	здібностям,	таланту,	витривалості,	пра-
цьовитості,	 наполегливості	 у	 досягненні	 мети,	 бажанню	 не	
тільки	стати	врівень	з	оточуючими,	але	навіть	і	перевершити	
їх.	Схильний	думати,	що	Катерину	Захарівну	легко	можна	за-
рахувати	саме	до	таких	людей».

Ще	 одна	 думка	 —	 інструктора	 оргвідділу	 К.О.	Дорожин-
ської:	«Катерина	Захарівна	була	для	мене	строгим	і	уважним	
наставником,	зробила	все	можливе,	щоб	я	освоїла	весь	процес	
роботи	оргвідділу.	У	неї	можна	багато	чому	навчитися	й	бага-
то	взяти	позитивного».
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Раиса БЫКОВСКАЯ

Дано судьбой творить добро
Дарить тепло, творить добро —
Судьбою это вам дано!

О	богатой	событиями	жизни	этой	
незаурядной	 женщины	 —	 председа-
теля	 Константиновской	 ТО	 УТОГ	
Раисы	Николаевны	Бутенко,	можно	
рассказывать	 долго.	 Был	 повод	 для	
публикации.	Точнее,	не	один,	а	два.

19	января	 2009	года	 Раиса	 Нико-
лаевна	 отпраздновала	 свой	 юбилей,	
красивую	 круглую	 дату.	 И	в	 то	 же	
время	она	отметила	еще	одно	знаме-
нательное	событие	—	35	-летие	своей	
трудовой	 деятельности	 в	 Обществе	
глухих.

Родилась	 она	 на	 Крещение,	 пода-
рив	 своим	появлением	на	 свет	 радость	 родителям,	жившим	
тогда	в	селе	Глушки	на	Полтавщине.	Отец	ее	—	Николай	Иг-
натьевич	Лахин	—	работал	бухгалтером	в	сельсовете,	мать	—	
Евдокия	Митрофановна	—	возглавляла	полеводческую	бри-
гаду.

В	послевоенном	1946	-ом	семья	переехала	в	Константинов-
ку	Донецкой	области.	Здесь	на	следующий	год	Рая	пошла	в	
первый	класс.	Училась	хорошо,	и	уже	тогда	проявляла	орга-
низаторские	 и	 лидерские	 способности.	 Была	 вожаком	 сре-
ди	молодежи,	за	что	ее	избрали	секретарем	школьной	комсо-
мольской	организации.

В	1954	году,	после	окончания	средней	школы,	Раиса	Лахи-

Р.Н. Бутенко.
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как	нельзя	лучше.	Но	недолго	длилась	светлая	полоса...	Умер	
отец,	в	Константиновке	осталась	тяжелобольная	мать.	Раисе	
Николаевне	пришлось	вернуться	домой,	чтобы	ухаживать	за	
ней.

К	счастью,	в	клубе	тогда	была	вакансия,	и	Бутенко	посту-
пила	работать	 сначала	переводчиком	-дактилологом,	 а	 затем	
—	заведующей	клубом.	Одновременно	ее	избрали	председате-
лем	Константиновской	МРО	УТОГ.	Работа	председателем	и	
завклубом	в	одном	лице	—	не	из	легких.	Ходила	от	села	к	се-
лу	и	в	жару	и	в	холод,	чтобы	проведать	глухих,	оказать	им	по-
сильную	помощь.	Кому	-то	дрова	нужны,	а	кому	-то	газ	подве-
сти,	у	кого-	то	сосед	залез	за	межу	в	огороде	или	хата	не	крыта,	
потому	что	нет	шифера,	а	кого	-то	дети	обижают…	Сотни	лю-
дей,	 сотни	 проблем.	 И	спешила	 Раиса	 Николаевна	 уладить	
все	вопросы,	помочь,	подсказать.

А	вечером	в	клуб	приходили	члены	УТОГ,	и	Раиса	Нико-
лаев	на	неустанно	заботилась	об	их	досуге.

В	1991	году	произошли	изменения	в	структуре	нашего	Об-
щества,	 клуб	 был	 ликвидирован	 и	 создана	 Константинов-
ская	 территориальная	 организация.	Раису	Бутенко	избрали	
ее	председателем.	Но	люди	ведь	остались	те	же,	они	привык-
ли	к	своему	общему	дому	и	по	-прежнему	приходили	сюда	по	
вечерам.	 Поэтому	 Раиса	 Николаевна	 никогда	 не	 прекраща-
ла	культурно	-массовую	работу.	И	хотя	время	изменилось,	не	
хватало	средств	на	мероприятия	и	на	ремонт	клуба,	она	начала	
искать	пути	для	выживания.

Благодаря	ее	тесным	контактам	с	райисполкомом	и	со	спон-
сорами,	люди,	лишенные	слуха,	не	оказались	за	бортом.	Им	
постоянно	оказывали	гуманитарную	и	денежную	помощь.

Раиса	 Николаевна	 беспокоилась	 о	 каждом	 неслышащем,	
прикрепляла	своих	подопечных	к	спецмагазинам,	просила	пу-
тевки	в	санатории,	дома	отдыха	и	профилактории,	добивалась	
средств	на	подписку	газеты	«Наше	життя».	Вместе	с	верным	
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помощником,	Владимиром	Павловичем	Кругляком,	она	про-
водила	информационные	дни	в	клубе,	заботилась	о	том,	чтобы	
к	праздникам	был	подготовлен	концерт,	а	каждому	неслыша-
щему	достался	подарок.

Кроме	своей	основной	работы	в	территориальной	органи-
зации,	Раиса	Николаевна	вела	активную	общественную	дея-
тельность.	Она	не	раз	избиралась	членом	правления	и	членом	
президиума	 Донецкой	 облорганизации	 УТОГ,	 входила	 в	 ее	
ревизионную	комиссию,	 была	членом	Центральной	ревизи-
онной	комиссии	Общества	и	комиссии	по	делам	инвалидов	в	
г.	Константиновке.

Сегодня	Р.Н.	Бутенко	возглавляет	районный	совет	ветера-
нов	УТОГ	и	под	ее	руководством	он	принимает	деятельное	
участие	во	всех	областных	и	всеукраинских	мероприятиях.

Несмотря	 на	 возраст,	 Раиса	 Николаевна	 по-	прежнему	 в	
строю.	По	утрам	она	спешит	оказать	помощь	своим	собратьям	
по	несчастью,	а	вечерами	в	клубе	организовывает	их	досуг.
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Григорий ЛЮЛЬЧЕНКО

Наш «Кулібін»
Яків	 Васильович	 Головачов	 про-

жив	 життя	 довге	 й	 цікаве.	 Можна	
сміливо	сказати,	що	це	«Кулібін»	на-
шої	 доби.	 Особистість	 яскрава,	 та-
лановита,	передова,	він	був	великим	
життєлюбом,	 спокійним	 і	 урівнова-
женим,	 напрочуд	 доброзичливим.	
Чи	не	в	цьому	секрет	його	довгого	й		
плідного	життя?

Народився	Яків	Васильович	у	1910	
році	в	м.	Житомирі,	у	родині	робітни-
ка.	У	роки	революції	під	час	бомбар-
дування	втратив	слух.	

Важко	було	батькам	виховувати	7	
синів	і	доньку.	Становище	стало	нестерпним,	коли	в	1919	році	
під	час	громадянської	війни	загинув	батько	і	діти	залишились	
напівсиротами.	Старші	брати	вимушені	були	йти	працювати,	
щоб	допомагати	матері	у	вихованні	молодших	дітей.	

Через	буремні	події	революції	та	громадянської	війни	Яків	
не	 зміг	вчасно	розпочати	освіту,	 а	пізніше	й	сам	відмовляв-
ся	ходити	до	школи,	бо	соромився,	що	був	переростком.	То-
му	навчався	пізніше,	вже	у	лікнепі,	який	закінчив	у	1931	році.	
Вдень	хлопець	столярував,	а	довгими	зимовими	вечорами	при	
каганці	читав	не	тільки	художню	літературу,	а	й	книжки	з	нау-
ки	й	техніки,	з	технології	деревини.

В	освоєнні	столярної	справи	йому	допомагав	старий	майс-
тер,	 інвалід	 першої	 світової	 війни.	 Він	 передав	 учневі	 всю	
свою	 майстерність	 та	 знання.	 І	Яків	 гідно	 продовжив	 його	
справу.	Свою	трудову	діяльність	молодий	робітник	розпочав	

Я.В. Головачов.
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в	артілі	«Багатопромінь».	Коли	мирну	працю	порушила	Вели-
ка	Вітчизняна	війна,	Яків	разом	з	іншими	працівниками	артілі	
евакуювався	до	Ростовської	області,	де	продовжував	працю-
вати	в	колгоспі.	

Після	закінчення	війни	він	повернувся	до	рідного	міста,	де	
почав	столярувати	на	меблевому	комбінаті	(зараз	це	—	«Жи-
томирдерево»).	 На	 цьому	 підприємстві	 пройшли	 довгі	 ро-
ки	його	трудової	діяльності,	повні	творчої	наснаги	й	новатор-
ського	підходу	до	справи.	Він	виготовляв	красиві,	високоякіс-
ні	кімнатні,	спальні	та	кухонні	гарнітури.	Усі	нові	зразки	меб-
лів	проходили	через	його	«золоті	руки».	Друзі	й	колеги	з	бри-
гади	червонодеревників	говорили,	що	вони	у	Якова	Васильо-
вича	—	дар	Божий.	Він	мав	не	тільки	вмілі	руки,	а	й	світлу	го-
лову.	Все	частіше	до	конструкторського	відділу	підприємства	
надходили	раціоналізаторські	пропозиції	від	Якова	Васильо-
вича.	 Ними	 захоплювались	 провідні	 спеціалісти.	 Їх	 впрова-
дження	у	виробництво	давало	значні	прибутки.

В.Ф.	 Костенко	 —	 міністр	 деревообробної	 промисловості	
України,	в	своїй	книжці	«На	магістралях	технічного	прогре-
су»	(Москва,	«Лесная	промышленность»,	1984	г.,	стор.	36)	пи-
сав:	«Звание	лучшего	рационализатора	республики	носит	сто-
ляр,	кавалер	ордена	Трудового	Красного	Знамени,	коммунист	
Яков	 Васильевич	 Головачев.	 В	его	 личной	 копилке	 180	ра-
ционализаторских	предложений	с	экономическим	эффектом	
больше	85	тыс.	рублей».

За	допомогою	винаходів	Головачова	поліпшена	якість	меб-
лів	та	підвищена	ефективність	їх	виготовлення,	зекономлено	
затрату	праці	робітників	-меблевиків.	За	що	б	він	не	брався,	
робив	усе	досконало.	Не	терпів	недбалості	й	невміння	в	робо-
ті.	Часто	їздив	на	інші	підприємства,	де	передавав	свій	багатий	
досвід.

Його	вироби	демонструвались	на	всесоюзних	та	республі-
канських	меблевих	виставках,	на	ВДНГ.	
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Яків	Васильович	нагороджений	високими	урядовими	наго-
родами	—	орденами	Трудового	Червоного	Прапора	і	Знак	По-
шани,	медалями	«За	успіхи	у	народному	господарстві	СРСР»,	
«Винахідник	 СРСР»,	 «За	 доблесну	 працю	 до	 100	-річчя	 від	
дня	народження	В.І.	Леніна»,	«50	років	Перемоги	у	Великій	
Вітчизняній	війні»,	«Ветеран	праці».	Двічі	одержував	звання	
«Заслужений	раціоналізатор	Української	РСР»	та	«Майстер	
золоті	руки».

Головачов	 постійно	 був	 передовиком	 виробництва,	 його	
ім’я	занесено	на	Дошку	пошани	міста	та	області,	на	пам’ятну	
плиту	Акціонерного	товариства	«Житомирдерево»	та,	як	по-
чесного	громадянина	м.	Житомира,	—	до	Книги	пошани	крає-
знавчого	музею.

Яків	Васильович	проводив	велику	громадську	роботу.	Він	
—	делегат	І	з’їзду	УТОГ.	Був	посланцем	житомирських	уто-
гівців	і	на	наступних	з’їздах:	з	третього	по	дев’ятий.	Тривалий	
час	входив	до	складу	правління	облорганізації	УТОГ	та	пре-
зидії	обласного	правління	Товариства.	Постійно	шефствував	
над	молодими	робітниками	—	членами	УТОГ.	

Усе	життя	займався	спортом	—	грав	у	волейбол,	був	учасни-
ком	як	обласних,	так	і	республіканських	змагань	з	цього	виду	
спорту.	Відзначений	багатьма	призами,	грамотами	та	дипло-
мами.

Головачов	був	чудовим	чоловіком	і	батьком.	Дружина	його	
з	1938	року	працювала	на	УВП	УТОГ.	Разом	вони	виростили	
трьох	дітей:	сина	й	двох	дочок.	Син	працює	столяром	і	живе	у	
Чернігові.	Дочки	залишились	у	рідному	місті	й	працюють	на	
заводі	«Елект	ровимірник».	

Онуків	у	Якова	Васильовича	було	п’ятеро,	і	правнуків	теж.	
Усі	вони	не	забували	свого	дідуся	-довгожителя,	який	любив	
частувати	їх	дарами	природи,	які	вирощував	на	дачі.	

…Майже	50	років	ходив	він	однією	і	тією	ж	стежкою	на	своє	
підприємство.	Стрункий	і	підтягнутий,	у	костюмі,	з	акуратно	
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пов’язаною	краваткою	та	у	начищених	до	блиску	черевиках,	
він	справляв	враження	людини,	для	якої	праця	і	спілкування	з	
людьми	—	справжнє	свято.	

Постійно,	майже	щодня,	навідувався	ветеран	до	свого	цеху,	
де	шефствував	над	молодими	робітниками,	передаючи	їм	свій	
багатий	досвід.	Часто	запрошували	Якова	Васильовича	й	на	
заводські	свята	та	урочистості.	Адміністрація	та	працівники	
конструкторського	бюро	консультувались	з	ним,	прислухову-
вались	до	його	порад.	

І	 хоча	 6	листопада	 2007	року	 обірвалася	 земна	 стежина	
Якова	Васильовича,	пам’ятають	земляки	про	житомирського	
«Кулібіна»,	руки	якого	все	життя	творили	добро.
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Татьяна ЛАПИЕВА

Многогранный талант Кудрякова
Валерий	 Федорович	 Кудряков	

жил	и	работал	в	славном	городе	Дне-
пропетровске.	 И,	 наверное,	 не	 най-
дется	 ни	 одного	 из	 членов	 местной	
организации	УТОГ,	которому	бы	не	
было	знакомо	это	имя.

Он	 был	 уже	 не	 молод,	 но	 крепок	
духом	 и	 телом,	 и	 все	 еще	 трудился	
преподавателем	физкультуры	в	Дне-
пропетровской	спецшколе		для	детей	
с	дефектами	слуха	и	речи.	Но	это	еще	
не	все!	В.Ф.	Кудряков	был	режиссе-
ром	кружка	художественной	самоде-
ятельности	 при	 Днепропетровском	

доме	культуры	глухих	и	постоянным	участником	всех	массо-
вых	мероприятий	и	празднеств.

А	его	жизненная	биография	довольно	неординарна	и	подоб-
на	жизни	кочевника	-путешественника.	Правда,	 в	последние	
годы	наш	ветеран	жил	уже	оседло.	

Родился	 он	 28	октября	 1937	года	 в	 далеком	 Красноярском	
крае.	Слух	потерял	после	менингита,	перенесенного	в	4	-летнем	
возрасте.	Родители	в	«черном»	1941	году	покинули	Краснояр-
ский	край	и	переехали	в	г.	Самарканд	Узбекской	ССР.

Когда	 Валере	 пришло	 время	 идти	 в	 школу,	 его	 отдали	 в	
Ташкентскую	спецшколу	-интернат.	В	1952	году,	после	окон-
чания	7	классов,	смышленый	парень	решил	продолжить	свое	
образование	и	поехал	в	Москву,	чтобы	поступить	в	машино-
строительный	 техникум.	 Экзамены	 Валерий	 сдавал	 на	 рав-
ных	правах	со	слышащими	и…	потерпел	поражение.	Видимо,	

В.Ф. Кудряков.
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сказалась	недостаточная	подготовка.	Что	делать?	Москва	сле-
зам	не	верит	и	безжалостна	к	неудачникам.	Но	молодой	чело-
век	не	хотел	возвращаться	домой	и	решил	«махнуть»	в	Харь-
ков	—	крупнейший	промышленный	центр	Украины.	Здесь	он	
нашел	приют	у	своих	родственников	по	материнской	линии	
и	устроился	столяром	на	Харьковский	электромеханический	
завод.

Но	долго	на	заводе	не	задержался.	Молодого,	грамотного	и	
энергичного	парня	сразу	же	приметила	тогдашний	председа-
тель	Харьковской	областной	организации	УТОГ	Бронисла-
ва	Владимировна	Керцман.	И,	как	говорят,	«положила	на	не-
го	 глаз».	 В	облорганизации	 была	 вакансия	 инструктора	 по	
физической	культуре	и	спорту.	На	эту	должность	Керцман	и	
пригласила	Валеру.	

Видимо,	 у	 парня	 была	 врожденная	 спортивная	 хватка	 —	
должность	 инструктора	 ему	 оказалась	 «по	 зубам».	 Он	 пре-
красно	ладил	с	людьми,	быст	ро	находил	общий	язык	как	с	мо-
лодежью,	так	и	с	людьми	постарше	и,	благодаря	этим	ценным	
качествам,	 поднял	 уровень	 спортивной	 работы	 в	 Харькове.	
Через	2	года	его	перевели	в	Харьков	ский	дом	культуры	УТОГ	
на	ту	же	должность,	здесь	он	работал	под	руководством	дирек-
тора	ДК	А.И.	Росинского.

В	это	время	на	крупных	заводах	города,	где	работали	ком-
пактные	группы	глухих,	были	организованы	коллективы	физ-
культуры	и	спорта,	а	тренерами	по	отдельным	видам	спорта	
назначены	глухие	специалисты:	по	футболу	—	Матвей	Рыж-
кин,	по	пулевой	стрельбе	—	Алексей	Челомбитко,	по	шахма-
там	—	Леонид	Кейрих,	по	легкой	атлетике	—	Анатолий	Симо-
ненко.	В	дальнейшем	они	стали	ведущими	тренерами	в	УТОГ	
и	 наставниками	 молодежи.	 Благодаря	 их	 самоотверженной	
работе	команды	Харькова	постоянно	занимали	призовые	мес-
та	 на	 всеукраинских	 состязаниях	 и	 успешно	 участвовали	 в	
олимпиадах	СССР.
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В	1962	году	В.Ф.	Кудряков	переехал	 в	 г.	Днепропетровск,	
где	поступил	в	техникум	физической	культуры	и	спорта,	ко-
торый	блестяще	закончил	через	три	года.

В	комиссию	по	распределению	молодых	специалистов	по-
ступил	запрос	от	председателя	ЦП	Узбекского	общества	глу-
хих	А.А.	Рябизова.	Видимо,	глава	УзОГ	ревностно	следил	за	
странствиями	и	спортивной	карьерой	бывшего	воспитанника	
местной	школы	и	решил	вернуть	«путешественника»	в	родное	
«гнездо».

Так	Кудряков	вновь	оказался	на	своей	второй	родине	—	в	
Ташкенте.	И	здесь	он	показал	свой	талант	организатора	спор-
тивной	 работы.	 Под	 его	 руководством	 рождались	 различ-
ные	секции	—	легкой	атлетики,	вольной	борьбы,	шахмат,	ве-
лоспорта,	 тяжелой	 атлетики.	Без	устали	 ездил	Кудряков	из	
Ташкента	 в	 Самарканд,	 из	 Ферганы	 в	 Андижан	 и	 Бухару.	
И	везде	создавал	спортивные	коллективы	и	находил	способ-
ных	неслышащих	тренеров,	чтобы	те	смогли	продолжить	на-
чатое	с	нуля	дело.	Ему	удалось	организовать	и	провести	чем-
пионаты	Средней	Азии	и	Казахстана.	Многие	глухие	спорт-
смены	были	задействованы	в	соревнованиях	наравне	со	слы-
шащими.	За	 эти	успехи	Кудряков	получал	благодарности	и	
почетные	грамоты	от	профсоюзов	Узбекистана.

В	 1968	году	 Валерий	 Федорович	 вернулся	 в	 Днепропет-
ровск	и	устроился	в	школу	-интернат	для	глухих	детей	учите-
лем	физвоспитания.	Для	получения	соответствующего	обра-
зования	он	заочно	окончил	Харьковский	педагогический	ин-
ститут	им.	Г.С.	Сковороды.

Помимо	уроков	в	школе,	Кудряков	вел	активную	тренер-
скую	работу,	которая	стала	его	хобби	и	смыслом	жизни.	Под	
его	руководством	выросли	способные	тренеры:	М.	Глушенко	
(шахматы),	Н.	Науменко	(настольный	теннис),	М.	Завизион	
(футбол),	Д.	Миронов	(футбол),	А.	Познанский	(легкая	атле-
тика),	Е.	Авдеенко	(плавание).	
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Кудряков	был	не	 только	отличным	тренером	и	наставни-
ком,	 он	 и	 прекрасным	 фотографом-	любителем.	 Многие	 его	
работы	 демонстрировались	 на	 выставках,	 организованных	
в	УТОГ,	а	самые	лучшие	выставлялись	за	рубежом.	Так,	уча-
стие	в	Таллиннской	международной	выставке	эксклюзивных	
снимков	 (среди	 слышащих	 фотографов	-профессионалов)	
принесло	Кудрякову	настоящий	успех	—	его	работы	были	за-
мечены	и	оценены	по	достоинству,	а	некоторые	вошли	в	еже-
недельник	«2000»,	изданный	в	Эстонии.

Валерий	 Федорович	 показал	 себя	 и	 талантливым	 режис-
сером.	Совмещая	основную	деятельность	в	школе	с	работой	
в	Днепропетровском	ДК	УТОГ,	он	ставил	спектакли	(«А	зо-
ри	здесь	тихие…»	Б.	Васильева,	«Святой	и	грешный»	М.	Вар-
фоломеева,	«Диоген»	В.	Константинова	и	др.),	которые	уча-
ствовали	в	зональных	и	республиканских	фестивалях	культу-
ры	и	искусства	УТОГ.	За	успехи	в	работе	драматический	кру-
жок	был	награжден	почетными	дипломами	и	удостоен	звания	
«Народный».

Сам	В.Ф.	Кудряков	тоже	был	не	обделен	наградами	—	он	
был	 обладателем	 многих	 грамот	 ЦП	 УТОГ,	 Днепропетров-
ской	 организации	 УТОГ,	 «Инваспорта».	 В	2003	году	 Госко-
митет	 по	 физической	 культуре	 и	 спорту	 присвоил	 ему	 зва-
ние	 «Почетный	 работник	 физической	 культуры	 и	 спорта	
Украины»,	 а	 также	вручил	памятный	знак	«Лучший	тренер	
ДЮСШ».

При	 всей	 своей	 неординарности,	 Валерий	 Федорович	 был	
очень	скромным	человеком,	интересным	собеседником	и	всегда	
был	готов	прийти	на	помощь	своим	друзьям	и	коллегам,	без	уста-
ли	даря	себя	людям.	Он	спешил	творить	добро.	Его	уход	из	жиз-
ни	в	2012	году	стал	для	всех	большой	невосполнимой	утратой…	



171

Екатерина БАШИНСКАЯ

Он жил нашим Обществом…
Никак	 не	 могу	 поверить,	 что	 че-

ловек,	который	больше	всего	любил	
жизнь,	лелеял	нас,	неслышащих	жи-
томирян,	и	не	раз	протягивал	нам	ру-
ку	помощи,	ушел	навсегда…	

Халамовский	 Александр	 Денисо-
вич	 лучше	 всех	 знал	 историю	 Жи-
томирской	 областной	 организации	
УТОГ,	потому	что	принимал	актив-
ное	участие	в	ее	становлении	и	раз-
витии.

Родился	 он	 2	апреля	 1932	года	 в	
с.	Ставки	 Володар	-Волынского	 рай-
она	 на	 Житомирщине.	 В	1940	го-

ду	пошел	в	первый	класс	массовой	школы,	который	окончил	
с	отличными	оценками.	А	потом	была	война…	В	1942	-м	маль-
чика	контузило	взрывом	снаряда.	Он	оглох,	но	не	смирился	
с	 потерей	 слуха,	 продолжал	 заниматься	 самообразованием,	
много	читал.

И	когда	уже	после	войны,	в1947	году,	его	направили	на	уче-
бу	в	Житомирскую	спецшколу	-интернат	№	29,	то	взяли	сразу	
в	пятый	класс.	Поскольку	пятнадцатилетний	Саша	оказался	
самым	старшим	среди	одноклассников	и	более	образованным,	
через	три	года	директор	школы	—	Г.П.	Нездоля,	направил	его	
в	 Березовскую	 школу	-интернат,	 где	 он	 работал	 секретарем	
комсомольской	организации	и	одновременно	получал	полное	
среднее	образование.

В	1954	году,	по	окончании	школы,	Халамовский	стал	рабо-
тать	инструктором	по	спорту	в	Житомирской	областной	орга-

А.Д. Халамовский.
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низации	УТОГ.	Кроме	своих	прямых	обязанностей,	он	вмес-
те	с	тогдашним	председателем	—	З.И.	Кириленко,	ездил	по	се-
лам,	оказывая	помощь	в	выявлении	неслышащих	людей	и	по-
становке	их	на	учет	в	УТОГ.	

Важную	роль	сыграл	Александр	Денисович	в	судьбе	пред-
седателя	УТОГ	Ю.П.	Максименко.

Юрий	Петрович	на	одном	из	мероприятий,	проходивших	в	
Житомире,	отметил,	что	именно	Халамовский	вывел	его	на	ту	
дорогу,	по	которой	он	сейчас	идет.

Везде	находили	применение	умелые	руки	Александра	Ха-
ламовского.	 Когда	 в	 Житомире	 позже	 началось	 строитель-
ство	предприятия	глухих	по	ул.	Ленина,1,	жилого	дома	по	ул.	
Шелушкова,	75	-а,	а	также	общежития,	помещения	спортивно-
го	зала	и	областной	организации	УТОГ	—	он	наравне	с	други-
ми	неслышащими	безвозмездно	работал	на	стройке.

Но	 это	 в	 свободное	 от	 работы	 время,	 а	 основное	 внима-
ние	 он	 уделял	 своим	 трудовым	 обязанностям.	 Работал	 тог-
да	Александр	Денисович	на	мебельном	комбинате	слесарем,	
но	 потом	 опять	 вернулся	 в	 областную	 организацию	 глухих	
на	должность	инструктора	по	спорту.	Позже	был	заместите-
лем	 директора	 по	 учебно	-воспитательной	 работе	 на	 Жито-
мирском	УПП	УТОГ.	Но	и	на	этом	не	закончились	его	«ски-
тания»	—	трудился	на	заводе	«Электроизмеритель»,	оттуда	в	
1992	году	ушел	на	заслуженный	отдых.

Халамовского	не	раз	награждали	грамотами	за	добросовест-
ный	труд,	удостаивали	званий	«Ударник	труда»	и	«Ветеран	
труда».	Кроме	того,	его	фотография	постоянно	висела	на	за-
водской	Доске	почета.

И	все	же	главное	в	его	жизни	—	оказание	помощи	глухим.	
Сказать,	что	Александр	Денисович	жил	Обществом	—	это	ни-
чего	не	сказать.	Не	раз	он	самоотверженно	помогал	неслыша-
щим	работникам	завода	в	решении	многих	сложных	вопросов,	
выполняя	 функции	 переводчика.	 А	еще	 всегда	 старался	 уз-
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нать	последние	новости	о	событиях	в	мире	и	в	Украине,	и	по-
делиться	ими	с	глухими.	

Его	 активности	 и	 энтузиазму	 можно	 было	 только	 по-
хорошему	 позавидовать.	 Незадолго	 до	 своей	 смерти,	 когда	
облорганизация	проводила	соревнование	«Папа,	мама	и	я	—	
дружная	семья»,	Халамовский	принимал	в	нем	участие	и,	про-
явив	сноровку	и	усердие,	наловил	больше	всех	рыбы.	Трога-
тельно	и	приятно	было	смотреть,	как	рядом	с	молодежью	на	
победном	пьедестале	стоял	и	наш	Александр	Денисович.	

В	лес	по	грибы	—	тоже	он	всегда	был	первый.	Рюкзак	за	спи-
ну	—	и	вперед!

И	сам	любил	пешие	походы,	и	проводил	для	глухих	«туры»	
по	загадочным	местам	и	неизведанным	тропкам.	

Александр	Денисович	был	одним	из	самых	активных	посе-
тителей	библиотеки	в	ДК	УТОГ.	Открываю	его	читательский	
формуляр	 и	 пробегаю	 мельком	 по	 названиям:	 «Все	 не	 так»	
А.	Марининой,	 «Калина	 красная»	 В.	Шукшина,	 «Сумерки»	
В.	Астафьева…	Последняя	запись	—	«Детская	энциклопедия	
«Растения	и	животные».	Неутомимый	жизнелюб,	Александр	
Денисович	до	последнего	вздоха	радовался	всем	граням	бы-
тия,	неустанно	познавал	тайны	окружающего	мира	и	щедро	
делился	этими	знаниями	с	другими…

Но	время	неумолимо,	и	прервался	его	земной	путь…
Неслышащие	подопечные,	коллеги	и	друзья	не	забудут	доб-

рых	дел	Александра	Денисовича.
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Галина КОЗЛОВА

Ее девиз: «Дальше, лучше, выше!»
Незабвенная	наша	Заворотинская	

Елена	 Юленовна,	 председатель	 Ма-
кеевской	территориальной	организа-
ции	УТОГ,	Почетный	член	УТОГ…

Родилась	 Елена	 Юленовна	 24	ок-
тября	1951	года	в	г.	Макеевка	Донец-
кой	 области	 в	 интеллигентной	 се-
мье.	Слух	потеряла	в	3	года	после	ме-
нингита,	но	с	ней	все	время	занима-
лась	мама,	а	также	она	постоянно	об-
щалась	 с	 младшей	 сестрой,	 которая	
слышала.	Поэтому	у	нее	хорошо	со-
хранилась	речь.

В	 1971	 году	 окончила	 12	 классов	
Мариупольской	специальной	школы-интерната	для	слабослы-
шащих	детей,	а	полное	среднее	образование	получила	в	Маке-
евской	вечерней	школе	рабочей	молодежи	для	неслышащих.

Во	время	летних	каникул,	почти	каждое	лето	вместе	с	сест-
рой	ездила	отдыхать	в	Болгарию,	в	г.	Софию,	где	жила	ее	ба-
бушка,	мама	папы.	Бабушка	была	мудрой	женщиной	и	учила	
девочек	 житейским	 премудростям,	 прививала	 им	 благород-
ные	манеры.	Лена,	как	губка,	впитывала	все	уроки	бабушки.	

С	юных	лет	была	активной	и	жизнерадостной,	дружила	со	
спортом,	 выступала	 на	 сцене,	 играла	 в	 волейбол,	 танцевала	
индийские	танцы…

Трудовую	 деятельность	 начала	 в	 1972	году	 упаковщицей	
в	 цехе	 товаров	 широкого	 употребления	 на	 Харцызском	 ка-
натном	 заводе	 и	 быстро	 вошла	 в	 число	 лучших	 работниц.	
В	1975	году	перешла	работать	слесарем-сборщиком	на	Донец-

Е.Ю. Заворотинская.
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кое	предприятие	«Электромагнит»	УТОГ.	Трудилась	с	лич-
ным	знаком	качества.	Любая	работа	спорилась	в	нее	в	руках,	
самостоятельно	искала	новые	методы	работы	ее	улучшения.	

Видя	 ее	 энтузиазм	 и	 лидерство	 среди	 молодежи,	 предсе-
датель	 Донецкой	 облорганизации	 УТОГ	 Н.В.	Калиниченко	
«положил»	на	нее	глаз	и	в	1982	году	«переманил»	в	Макеевку	
и	назначил	библиотекарем.	Уже	через	месяц	помещение	би-
блиотеки	невозможно	было	узнать.	Оно	буквально	расцвело	
под	умелыми	руками	Елены.	А	главное,	появились	читатели	
и	посетители	Дома	культуры,	несмотря	на	то,	что	само	здание	
находилось	далеко,	на	окраине	города.	Здесь	у	Елены	Юле-
новны	по-настоящему	раскрылись	доселе	дремавшие	способ-
ности	 хорошего	 организатора.	 И	ее	 назначили	 директором	
Макеевского	дома	культуры	УТОГ,	на	общественных	началах	
избрали	председателем	Макеевского	межрайотдела	УТОГ,	а	с	
1992	года	–	председателем	Макеевской	территориальной	ор-
ганизации	УТОГ.

Работы	было	много.	Елена,	в	первую	очередь,	отремонтиро-
вала	здание	Дома	культуры,	заменила	все	окна,	двери.	Заку-
пила	новые	телевизоры,	музыкальную	аппаратуру.	Молодежь	
пришла	 в	 кружки	 художественной	 самодеятельности,	 спор-
тивные	секции.	Но	в	здание	на	отшибе	повадились	грабите-
ли…	Ни	милиция,	ни	охрана	не	смогли	бороться	с	ними.	При-
шлось	это	здание	продать	и	искать	другое.

Елена	 обратилась	 в	 Макеевский	 горисполком	 с	 просьбой	
выделить	помещение	для	проведения	культурно-массовой,	ор-
ганизационной	и	реабилитационной	работы	с	глухими	г.	Ма-
кеевка	и	близлежащих	районов.	Безусловно,	не	все	так	быстро	
делается…	Много	было	исписано	бумаги,	оббито	порогов	руко-
водства	г.	Макеевки,	но	в	конце	концов	Макеевский	гориспол-
ком	 передал	 у	 безвозвратное	 пользование	 Обществу	 глухих	
бывший	Дворец	культуры	шахты	имени	Бутова.	Это	был	три-
умф	для	Елены	Юленовны	и	для	членов	УТОГ	Макеевки.
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За	работу	она	взялась	с	большим	усердием	и	энергией.	Де-
нег	на	ремонт	не	было,	но	она	обошла	практически	все	пред-
приятия,	организации	города	с	обворожительной	улыбкой	и	с	
протянутой	рукой.

И	многие	откликнулись	то	ли	на	ее	улыбку,	то	ли	на	прось-
бу,	и	выделили	строительные	материалы.	А	Елена	Юленовна	
привлекла	 членов	 Макеевской	 территориальной	 организа-
ции	УТОГ	и	своих	штатных	работников	для	проведения	капи-
тального	ремонта	и	превратила	это	запущенное	помещение	в	
настоящий	очаг	культуры,	в	любимое	место	отдыха	неслыша-
щих	не	только	г.	Макеевка,	но	и	других	районов	Донетчины.

С	годами	Елена	Юленовна	выросла	в	прекрасного,	хозяй-
ственного	руководителя.	

Потребность	в	созидании	—	основная	черта	Заворотинской.	
По	отношению	к	работе	она	—	смелый,	сильный	и	инициатив-
ный	человек,	требовательна	как	к	себе,	так	и	к	другим.	Что	за-
думает	—	обязательно	воплотит	в	жизнь,	и	никогда	не	оста-
навливается	на	достигнутом.	Одно	закончит	—	начинает	дру-
гое.

Ее	девиз:	«Дальше,	лучше,	выше!».
А	по	своей	внутренней	сущности	это	застенчивый,	чувстви-

тельный	и	легко	ранимый	человек.	Своим	трудом	и	отноше-
нием	к	людям	Е.Ю.	Заворотинская	 снискала	большой	авто-
ритет	и	глубокое	уважение	как	среди	руководства,	так	и	среди	
глухих,	и	не	только	в	родной	Макеевке,	но	и	в	других	городах	
Украины.

Активная	и	деятельная,	она	не	замыкалась	только	на	мест-
ных	проблемах,	а	избиралась	членом	правления	и	президиума	
Донецкой	облорганизации	УТОГ,	была	членом	Центрального	
правления	Общества,	делегатом	ХIII,	ХIV,	ХV	и	ХVI	съездов	
УТОГ.

Наград,	 грамот,	поощрений	у	Заворотинской	—	не	счесть.	
Награждена	она	и	высшей	наградой	нашего	Общества	—	зва-
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нием	«Почетный	член	УТОГ».	Его	Елена	Юленовна	получила	
одновременно	с	грамотой	и	нагрудным	знаком	Министерства	
труда	и	социальной	политики	Украины.

При	всей	своей	занятости	и	постоянной	заботе	о	благе	дру-
гих,	Елена	Юлеоновна	очень	дорожила	своей	семьей,	горди-
лась	успехами	любимого	мужа	Владимира	Ивановича,	рабо-
тавшего	тренером	футбольной	команды	глухих,	и	очень	тяже-
ло	перенесла	его	ранний	уход	из	жизни,	много	сделав	для	уве-
ковечивания	его	памяти.

Заботясь	о	других,	она	забывала	о	себе	и	болезнь	обнаружи-
ла	поздно,	когда	уже	ничем	помочь	было	нельзя...	
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Елена СМИРНОВА

Фанатик своего дела
—	 Что,	 этот	 парень	 знает	 токар-

ное	дело?	Глухонемой-то?	И	моло-
дой	ведь!

Так	в	первый	момент	кто-то	удив-
лённо	 воскликнул	 в	 отделе	 кадров	
Харьковского	 завода	 «Свет	 шахтё-
ра»,	а	было	это	в	конце	1943	года.	За-
вод	 стоял	 в	 руинах,	 без	 крыши,	 но	
надо	 было	 восстанавливать	 шахты	
Донбасса,	 для	 них	 требовалось	 обо-
рудование,	 и	 умелые	 рабочие	 руки	
ценились	высоко.	Внимательно	про-
читав	 документы	 Андрея,	 скептик	
тут	же	решил:

—	Отлично,	принимаем!
И	 стоял	 бы	 Андрей	 уже	 на	 следу	ющий	 день	 у	 токарного	

станка,	если	бы	одновременно	не	была	получена	повестка	из	
военкомата.	Война	про	должалась,	а	здесь	молодой,	здоро	вый	
парень	—	ему	бы	автомат	в	руки.

—	Что,	глухой?	Гм...	Надо	ещё	про	верить...
И	направили	Андрея	в	больницу	при	Харьковском	инсти-

туте	ухо-горло-носа	—	на	обследование.	Врач,	которому	было	
поручено	заняться	новым	пациентом,	был	сверхбдитель	ным,	
он	никак	не	мог	поверить	в	то,	что	перед	ним	глухой	—	хотя	и	
ред	ко,	но	симулянты	попадались	ему	в	эти	годы.	И	началась	
проверка.	Вна	чале	кто-то	из	помощников	доктора	топнул	но-
гой	позади	стула,	на	кото	ром	сидел	Андрей.	Тот,	естественно,	
вздрогнул,	ощутив	вибрацию,	и	стал	оглядываться.

—	Э,	да	он	слышит!

А.К. Телешек.
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—	Ну,	слышишь	ведь?!	—	Андрей	недоумённо	пожимал	пле-
чами.

А	 потом	 ночью,	 когда	 все	 спали,	 доктор	 устроил	 ложную	
тревогу:

—	Налёт	фашистских	самолётов!	Всем	—	в	бомбоубежище!
Больные	повскакивали	с	кроватей,	все,	кроме	Андрея.	Де-

вятнадцатилетний	парень	спал	крепким	сном	пра	ведника,	как	
и	положено	в	таком	возрасте.	А	над	ним	—	крики,	хлоп	ки	ру-
ками,	стук.	Ничто	не	помогало	разбудить	глухого.	Поверили,	
нако	нец!	А	проверка	длилась	две	неде	ли...

Но	 вот	 и	 знаменательный	 день	 —	 7	февраля	 1944	года.	
С	этой	даты	55-й	год	кряду	Андрей	Кириллович	Телешек	был	
токарем	 выс	шего	 разряда	 всё	 на	 том	 же	 заводе	 «Свет	 шах-
тёра».

Признаюсь,	читатель,	когда	я	ста	ла	знакомиться	с	биогра-
фией	моего	героя,	меня	взяла	оторопь:	столь	бо	гат	и	обширен	
материал!	Тут	не	га	зетный	очерк,	а	целую	повесть	надо	бы	на-
писать,	ведь	даже	простой	пе	речень	наград	займёт	несколько	
страниц	машинописного	текста!

Оглох	 Андрей	 в	 четырёхлетнем	 возрасте	 от	 кори.	 После	
специаль	ного	детского	сада	учился	в	Харь	ковской	школе	№	50	в	
спецклассе	для	глухих	детей.	Перед	войной	за	кончил	8	клас-
сов.	 Накануне	 прихо	да	 в	 город	 фашистов	 семья	 Телеше-
ков,	в	числе	тысяч	харьковчан,	эва	куировалась.	Оказались	в	
Саратов	ской	области.	И	там,	в	Ивантеевской	МТС,	что	непо-
далёку	от	города	Пу	гачёва,	осенью	1941	года	началась	трудо-
вая	биография	Андрея.	Снача	ла	он	был	учеником	токаря,	бы-
стро	овладел	специальностью	и	дальше	работал	уже	самосто-
ятельно.	Что	такое	токарь	МТС	в	годы	войны,	если	новых	ма-
шин	не	получить?	До	того	ли	было!	Ведь	позднее	совсем	ря-
дом	гремела	Сталинградская	бит	ва,	слышащие	говорили,	что	
разли	чают	громы	боёв,	а	в	небе	можно	было	увидеть	проле-
тающие	 самолё	ты.	 У	Андрея,	 с	 раннего	 детства	 увлекавше-
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гося	техникой	—	не	раз	раз	бирал	и	собирал	настольные	и	на-
стенные	часы	—	оказались	золотые	руки,	он	мог	выточить	лю-
бую	 деталь	 для	 трактора	 или	 другой	 сельско	хозяйственной	
машины.	 Поломанная,	 старая	 техника,	 благодаря	 Андрею,	
возвращалась	в	 строй,	чтобы	рабо	тать	на	оборону.	Не	раз	и	
сам	он	садился	за	штурвал	«стального	коня»,	грузил	мешки	с	
зерном	—	фронту	нужен	был	хлеб.	И	нужны	были	танки,	са-
молёты:	семья	Телешеков,	вместе	с	ещё	двумя	семьями	харь-
ковчан,	собрала	все	свои	цен	ности,	сбереже	ния,	и	на	это	был	
куплен	 боевой	 самолёт.	 К	слову	 ска	зать,	 отец	 Анд	рея	 рабо-
тал	старшим	агро	номом	той	же	МТС,	а	стар	ший	брат	Юрий,	
после	ускоренного	окончания	лётного	училища,	воевал	с	фа-
шистами	в	небе,	бомбил	Берлин.

Тяжело	при	шлось	харь	ковчанам	пос	ле	возвраще	ния	в	не-
давно	освобождён	ный	город.	Надо	было	расчи	щать	улицы	от	
рухнувших	 зданий,	ремон	тировать	и	 строить	жильё,	подни-
мать	из	развалин	заводы	и	фабрики.	Андрей,	вместе	со	все-
ми,	восстанавливал	цеха	своего	завода:	станки	стояли	под	от-
крытым	небом,	руки	мёрзли	от	ле	дяного	ветра,	дождя	и	снега.	
Работа	ли,	не	жалея	сил,	с	одной	мыслью:	восстановить	шах-
ты	Донбасса,	по	мочь	стране	поскорее	добить	врага!	Андрей,	
бывало,	 сутками	не	прихо	дил	домой,	 вытачивал	 детали	для	
шахтного	оборудования,	постоянно	в	несколько	раз	перевы-
полняя	норму.	Кончилась	война,	но	трудностей	в	стране	было	
ещё	много,	и	Андрей	Телешек	не	снижал	темпов	и	каче	ства	ра-
боты.

На	 заводе	 возобновился	 выход	 многотиражной	 газеты	
«Шахтарка».	В	 семье	Телешеков	 сохранился	но	мер	 за	 7	но-
ября	1945	года.	Там,	под	портретом,	текст:	«Токар	тов.	Теле-
шек	А.К.	план	жовтня	виконав	на	302	проц.».	Та	же	газета	в	
1946	году	не	раз	отмечала	трудовые	достиже	ния	Андрея	Те-
лешека.	 В	номере	 за	 15	февраля	 1946	года	 мы	 читаем:	 «Го-
туючись	 до	 дня	 виборів	 Верхов	ної	 Ради	 СРСР,	 ...нових	 ви-
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робничих	рекордів	домоглися	9	лютого	токар	тов.	Телешек	-	
800	проц.	норми,	Мальцев	—	650	проц.».

25	июля	1946	года	«Шахтарка»	посвящает	Андрею	отдель-
ную	 статью	 —	 с	 портретом	 и	 текстом,	 в	 кото	ром	 есть	 такие	
строки:	«...	Андрій	Телешек	ще	зовсім	молодий	юнак,	 а	вже	
працює	токарем	шостого	розряду,	зарекомендував	себе	хоро-
шим	майстром	своєї	справи.

—	Золоті	в	нього	руки,	—	характеризує	Телешека	майстер	
тов.	Самой	лов,—	яку	ти	не	доручиш	йому	ро	боту	—	з	усякою	
справиться.	Я	доручаю	йому	найскладніше	завдання	і	впевне-
ний,	що	він	мене	не	підведе».

Я	 беру	 в	 руки	 пожелтевшие	 стра	ницы	 харьковских	 об-
ластных	и	го	родских	газет	«Красное	знамя»,	«Соціалістич-
на	Харківщина»,	«Вечірній	Харків»,	заводской	«Шахтарки»	
—	многие	годы	в	них	систематически	отмечается	самоотвер-
женный	 труд	 Андрея	 Телешека.	 Вот	 он	 награждён	 знач-
ком	 «Відмінник	 соціалістичного	 змагання»	 («Шахтарка»,	
27	июля	1946	г.),	 далее	—	занесён,	 в	числе	других,	 в	 завод-
скую	Книгу	почёта	(«Шахтарка»,	7	но	ября	1948	г.),	ему	при-
суждается	зва	ние	«Лучший	токарь	Харькова».	Об	этом	пи-
шет	 га	зета	 «Красное	 знамя»	 3	нояб	ря	 1950	года,	 помещая	
на	первой	страни	це	большой	портрет	Анд	рея	и	соответству-
ющий	текст.	В	газете	«Шахтарка»	за	20	января	1967	года	—	
боль	шая	 статья	 с	 портретом.	 В	ней	 отмечается	 мастерство	
Андрея,	 отличное	 качество	 изго	тавливаемых	 им	 деталей,	
го	ворится	о	том,	что	им	обучены	12	токарей	(в	дальнейшем	
эта	цифра	ум	ножалась	неоднократно,	—	Е.	С.),	а	в	1963	году	
ему	при	своено	высокое	звание	ударника	коммунистическо-
го	 труда.	 И	да	лее:	 «В	 першому	 механічному	 А.	К.	 Телеше-
ка	знають	не	тільки	як	хорошого	виробничника,	але	й	як	ак-
тивного	раціоналізатора.	Він	постійно	прагне	до	підвищення	
продуктивності	праці	за	рахунок	скорочення	допоміжного	і	
машинного	часу.	На	підтвердження	цієї	думки	можна	наве-
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сти	багато	прикладів».	Затем	следует	описание	рационали-
заторских	предложений	Андрея.

В	 том	 же	 1967	году	 был	 выпущен	 специальный	 плакат	
«Опыт	работы	токаря	завода	«Свет	шахтёра»,	удар	ника	ком-
мунистического	труда	А.	К.	Телешека»,	в	котором	рассказано	
об	очень	ценном	рационализаторском	предложении	Андрея,	
когда	для	об	работки	детали	вместо	трёх	опера	ций	стало	до-
статочно	одной.

Газета	«Шахтарка»	23	декабря	1970	года	в	статье	с	портре-
том	от	мечает:	«Андрій	Кирилович	Телешек	виконав	з	почат-
ку	восьмої	п’ятирічки	10,2	річних	норм...	Протягом	п’ятиріч-
ки	 А.К.	 Телешек	 вніс	 кілька	 новаторських	 пропозицій,	 зо-
крема,	по	оснастці	та	ріжучому	інструменту.	Його	пристосу-
ваннями	користуються	токарі	не	лише	Харківщини,	а	й	під-
приємств	інших	міст	країни».	А	ведь	имелась	в	виду	стра	на	—	
СССР...

Токарь	Телешек	имел	право	ста	вить	личное	клеймо	каче-
ства	на	из	готовленные	им	детали.

В	1978	году	исторический	музей	г.	Харькова	взял	для	экс-
позиции	не	сколько	наград	Андрея,	о	чём	у	него	хранится	соот-
ветствующая	расписка	работников	музея	с	немалым	переч	нем	
переданных	музею	экспонатов.

За	систематическое	выполнение	нормы	на	300–400	%	при	
отличном	 качестве	 Андрей	 Телешек	 был	 награждён	 десят-
ками	 почётных	 грамот	 —	 кол	легии	 Народного	 Комиссариа-
та	угольной	промышленности	СССР,	Министерства	тяжёло-
го,	энергетиче	ского	и	транспортного	машинострое	ния	СССР,	
администрации	 завода	 «Свет	 шахтёра».	 В	числе	 многочис-
ленных	наград	Андрея,	кроме	уже	упо	мянутого	ордена	Знак	
Почёта,	был	ещё	орден	—	Трудового	Красного	Знаме	ни,	ме-
даль	 «За	 восстановление	 уголь	ных	 шахт	 Донбасса»,	 медаль	
«За	доб	лестный	труд	в	Великой	Отече	ственной	войне	1941	—	
1945	гг.»,	юби	лейные	медали	в	честь	Победы	над	немецко-фа-
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шистскими	захватчиками	(к	30-летию,	40-летию,	50-летию),	
юби	лейная	Ленинская	медаль.

Вот,	читатель,	я	не	удержалась	и	всё	же	перечислила	основ-
ные	награ	ды	замечательного	труженика	Андрея	Кириллови-
ча	Телешека.	Ведь	за	всем	этим	стоит	не	просто	большой	труд,	
а	труд	вдохновенный,	радостный,	ибо	именно	в	труде	Андрей	
Кириллович	нашёл	своё	счастье	и	смысл	жизни,	возможность	
реализовать	себя.	Именно	это	подметили	репортёры,	писав-
шие	о	нём	в	разных	газетах.	В	статье	«Шахтарки»	за	19	октяб-
ря	 1979	г.	 рассказывается	 о	 работе	 Анд	рея	 токарем	 МТС	 в	
годы	войны:	«От	тоді	й	полюбив	він	цю	справу	—	токарне	ді-
ло.	I	полюбив	назавжди.	Насамперед	за	те,	що	дуже	сподобав-
ся	йому	отой	самий	момент,	коли	завдяки	вмінню	майстра	із	
рудої,	грубої	болванки	буквально	на	ваших	очах	народжуєть-
ся	 яскрава	 деталь,	 дуже	 потрібна	 для	 якогось	 механізму...».	
В	«Шахтарке»	 за	 25	июля	1946	г.	 написано:	 «Приходить	він	
заздалегiдь,	підготовляє	робоче	місце,	інструмент.	Особливіс-
тю	його	роботи	є	те,	що	він	пильнує	свій	інструмент,	береже	
його...	Такої	пильності	вимагає	він	і	від	свого	змінника».

Звали	его	ува	жительно	—	«дед»,	и	без	этого	«деда»,	фанати-
ка	своего	дела,	масте	ра	редкостного,	частенько	не	могли	обой-
тись.

Как	это	замечательно,	когда	чело	век	влюблён	в	то,	что	дела-
ет,	и	не	просто	делает,	а	творит,	творит	как	художник,	как	поэт,	
вкладывая	всю	душу	в	плоды	своего	труда.	И	в	ито	ге,	на	скло-
не	лет,	может	сказать:	«Для	людей	я	сделал	всё,	что	мог...».

И	как	должны	были	радоваться	родители	Андрея	за	свое-
го	сына!	Обычно	мать	и	отец	переживают	от	того,	что	их	ребё-
нок	в	чём-то	ущем	лен.	Но	если	этот	ребёнок	начинает	делать	
успехи,	поднимается	до	уров	ня	других,	а	потом	и	превосхо	дит	
их	—	радость	и	гордость	облег	чают	родительскую	муку.	И,	не	
сом	неваюсь,	радостно	было	самым	близ	ким	людям	Андрея	—	
его	маме	Ан	тонине	Евсеевне,	научному	ра	ботнику,	и	отцу	Ки-
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риллу	 Георгие	вичу	 —	 профессору,	 доктору	 эконо	мических	
наук,	члену-корреспонден	ту	Академии	наук	Украины.	

Портрет	А.К.	Телешека	по	праву	занимает	почетное	место	в	
музее	Харьковской	областной	организации	УТОГ.	А.К.	Теле-
шек	был	делегатом	почти	всех	съездов	нашего	Общества,	мно-
го	лет	избирался	председатель	первичной	организации	УТОГ	
на	своём	заводе.
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Анатолий СИМОНЕНКО

Светлая душа
Надеюсь,	читатели	простят	мне	су-

хую	 справочку:	 Анна	 Ивановна	 Са-
прыкина	 (в	 девичестве	 Безбородь-
ко)	родилась	в	1936	году	в	селе	Ки-
ченковка	 Краснокутского	 района	
Харь	ковской	 области.	 Слух	 потеря-
ла	в	два	года	от	скарлатины.	Вместе	
с	 ро	дителями	пережила	оккупацию,	
и	только	в	1947	году	—	ох,	уж	эта	без-
мерная	родительская	любовь!	—	по-
ступила	 в	 Харьковскую	 школу	 для	
глухих	детей,	где	проучилась	три	го-
да.

Так	 уж	 вышло,	 что	 ее,	 перерост-
ка,	 вынуждены	 были	 отправить	 учиться	 дальше	 в	 деревню	
Сморо	дине	 Тростянско-Белковского	 райо	на	 Сумской	 обла-
сти.	 А	на	 каникулы	 родители	 забирали	 свою	 круглолицую	
ненаглядную	толстушечку	до	мой.	Помнит	она,	как	ходила	в	
лес	любоваться	его	красотой.	И	не	от	того	ли	она	так	душевно	
светла,	доб	ра	и	красива?	Любила	она	пить	бе	резовый	сок,	а	в	
августе	с	подруж	ками	собирать	хлебные	колоски,	молоть	зер-
на	и	есть	вкусные-пре	вкусные	мамины	блины.

После	окончания	Смородинской	школы	в	1953	году	приня-
ли	ее	на	обучение	на	Конотопский	учебно-производственный	
комбинат.	Уже	через	год	сообразительная	девушка	получила	
третий	рабочий	разряд	шапочницы.

С	1956	года	и	по	настоящее	время	трудится	она	на	Харьков-
ском	УПП-2,	 имеет	 высший	—	пятый	—	разряд	швеи-мото-
ристки,	а	одно	время	ра	ботала	мастером	бригады.

А.И. Сапрыкина.
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В	трудовой	книжке	Анны	Ивановны	столько	записей	о	на-
граждениях	и	по	ощрениях,	что	в	глазах,	право,	рябит...

А	более	всего	памятны	А.И.	Сапрыкиной	три	вехи	ее	тру-
довой	био	графии:	1971	год	—	награждение	ор	деном	Трудово-
го	Красного	Знамени,	1976	год	—	награждение	орденом	Ок-
тябрьской	революции,	1984	—	вру	чение	медали	«Ветеран	тру-
да».

Смысл	ее	жизни	был	не	только	в	работе,	в	наставничестве,	
активном	участии	в	деятельности	профсо	юзной	и	первичной	
организаций,	но	и	в	материнских	заботах.	Рос	сын,	ее	и	мужа	
кровинушка	и	надежда,	и	в	него	она	вкладывала	все	лучшее,	
все	свои	силы,	все	чаяния	души.

Беседуя	 с	Анной	Ивановной,	 я	 уз	нал,	 что	 с	 будущим	му-
жем,	с	кото	рым	я	учился	в	одной	школе,	она	по	знакомилась	
в	нашем	областном	Доме	культуры	на	спектакле.	Он	так	тро-
гательно	 ухаживал	 за	 ней,	 что	 она	 его	 не	 долго	 «мучила»:	
расписа	лись	в	год	знакомства,	и	стали	жить	в	двухкомнатной	
квартире	его	роди	телей,	в	которой	дружно	жили	аж	12	чело-
век	родственников.

В	 1960	году	 родился	 сын,	 а	 через	 год	 молодые	 получили	
квартиру.	 Хороший	 муж	 у	 Анны	 Ивановны:	 трудолюбивый	
и	хозяйственный,	как	и	она.	Окончил	Московский	тех	никум	
легкой	промышленности	и	много	лет	работал	конструктором	
одежды	 на	 Харьковской	 швейной	 фабрике	 имени	 Тиняко-
ва.	Сын	их	закончил	Харьковское	ПТУ-14	по	специальности	
слесарь-сварщик,	отслужил	на	флоте	в	Мурманске	три	года,	
женился,	но...	в	тяжкое	наше	рыночное	время	не	уберег	серд-
це,	и	его	не	стало	в	прошлом	году...	Осталась	внучка	Кристи-
на,	ей	три	надцать	лет.	В	глазах	Анны	Иванов	ны	я	вижу	столь-
ко	боли	и	недоуме	ния...	Она	говорит:	«Как	же	так,	по	чему	мо-
лодежь	гибнет	от	безработицы,	пьянства,	наркомании,	банди-
тов?..»	Видели	бы	ее	глаза	в	эту	минуту	некоторые	ретивые	де-
путаты	Верховной	Рады!..
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«Упомяни,—	попросила	Анна	Ива	новна,	когда	узнала,	что,	
по	просьбе	администрации,	я	хочу	написать	о	ней	очерк,—	что	
мой	отец	был	бри	гадиром	по	выращиваю	сахарной	свеклы,	а	
мать	—	санитаркой	в	медпункте,	и	что,	работая	на	УПП-2,	я	
училась	в	Харьковской	вечерней	школе,	а	затем	—	в	Киевской	
заочной	школе	глухих».

Особо	подчеркнула	она	мысль	о	необходимости	образова-
ния:	«Ведь	глухой	—	мыслящее	существо,	а	не	бессловесное	
создание,	как	думают	некоторые».

Более	шестидесяти	лет	Анна	Ивановна	трудится	на	одном	
предприятии!	При	разговоре	о	людях,	с	которыми	она	рабо-
тает,	 светится	 ее	 лицо	 приветливостью	 и	 душевностью,	 чи-
стотой	и	добротой.	А	еще	—	какой-то	уверенной,	выверенной	
в	нелегких	жизненных	испытаниях	силой.	И	приходят	на	ум	
слова	гениального	Павла	Тычины:

«Я єсть народ, якого правди сила, 
Нiким звойована ще не була. 
Яка бiда мене, яка чума косила!
— А сила знову розцвiла».

Замечательная	женщина	с	чудесным	именем	Анна,	которую	
я	знаю	много	лет,	но	в	которой	при	беседе	открыл	много	но-
вого!	 Такими	 труженицами	 укреплялась	 материальная	 база	
Украинского	общества	глухих,	и	оно	ими	гордится,	и	помнит	
о	них,	и	проявляет	заботу	по	мере	своих	возможностей	и	сил.
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Оксана ЛЮДВИК

Надежда 
В	июле	2009	года	единственному	в	

Одесской	области	дошкольному	уч-
реждению	 №	 113	для	 детей	 с	 недо-
статками	 слуха	 исполнилось	 50	лет.	
И	почти	 столько	 же	 им	 руководит	
заслуженный	 работник	 образова-
ния	 Украины	 —	 Надежда	 Артемов-
на	 Болдырева.	 Приходишь	 сюда,	 и	
словно	попадаешь	в	другой	мир:	по-
среди	 шумного,	 беспокойного	 и	 по-
рой	 безжалостного	 города	 открыва-
ется	 оазис	 доброты,	 уюта	 и	 заботы.	
Об	этом	говорит	и	надпись	на	эмбле-
ме	 учреждения:	 «МЫ	 ПОМОЖЕМ	

ВАМ!».	А	значит:	не	оставим	ребенка	и	его	семью,	в	которой	
случилась	беда;	научим,	как	подготовить	дитя	к	жизни	и	уви-
деть	даже	в	самых	неблагоприятных	обстоятельствах	лучики	
радости	и	надежды.

Заведующая	 детским	 садом	 №	 113	 Надежда	 Артемов-
на	Болдырева	пользуется	заслуженным	уважением	и	лю-
бовью	всего	коллектива.	Ее	высокая	культура,	эрудиция,	
деликатность,	чуткость	и	чувство	юмора	создают	теплую	
атмосферу.	 А	какой	 она	 великолепный	 собеседник!	 Она	
имеет	 хороший	 вкус,	 всегда	 красиво	 одета	 и	 причесана.	
А	несколько	лет	назад	выяснилось,	что	она	обладает	еще	
и	дипломатическими	способностями	(но	об	этом	чуть	поз-
же).	

Н.А. Болдырева.
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1. Истоки

Родилась	 Надежда	 в	 Ростове	-на	-Дону.	 Ее	 родители,	 Ар-
темий	Иванович	и	Клавдия	Ивановна	Багдыковы,	потеряли	
слух	от	менингита.	Отец	в	два	года,	мать	—	в	десять	лет.	Арте-
мий	Иванович	—	армянин	по	национальности,	был	из	тех	ар-
мян,	предкам	которых	царица	Екатерина	II	разрешила	посе-
литься	в	низовьях	Дона,	когда	они,	спасаясь	от	религиозных	
преследований,	бежали	из	Крыма.

Из	семьи	Багдыковых	по	линии	отца	вышло	много	замеча-
тельных	людей,	и	это	не	удивительно,	потому	что	все	их	пред-
ки	были	достойными,	высококультурными	людьми.

Интересные	воспоминания	о	ростовских	армянах	приводит	
в	своей	книге	«Нахичеванские	портреты»	троюродный	брат	
Надежды	Артемовны	—	врач	Минас	Багдыков.	Он	рассказы-
вает	об	истории	города	Нахичевани,	о	его	жителях,	оставив-
ших	добрый	след	в	памяти	потомков,	о	традициях	и	обычаях	
армянского	народа.	Вот	что	пишет	он	о	бабушке	Надежды	Ар-
темовны	—	Елизавете	Бароновне	Тусузовой:	«Высокообразо-
ванная,	прекрасно	воспитанная	благородная	женщина,	 рано	
лишившись	мужа,	она	осталась	без	средств	к	существованию,	
с	глухим	ребенком	на	руках.	Но	не	растерялась,	стала	рабо-
тать,	была	полезной	людям	и	своему	сыну.

Шел	1915	год.	Османская	империя	устроила	резню	армян.	
Толпы	 не	счастных	 беженцев	 устремились	 на	 территорию	
православной	России,	где	ожидали	найти	приют	и	спасение.	
Русский	народ	по	-братски	пришел	им	на	помощь.

Много	армян	поселилось	в	городе	Новый	Нахичеван.	Ар-
мянская	 община	 создала	 комитет	 по	 оказанию	 помощи	 бе-
женцам,	 работать	 в	 котором	 пригласили	 и	 Елизавету	 Баро-
новну.	Трудилась	она	с	большой	отдачей.	Ее	главным	челове-
ческим	качеством	было	милосердие.	А	дел	было	очень	много:	
найти	беженцам	кров,	накормить	их,	помочь	разыскать	род-
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ных,	научить	русскому	языку	и	ремеслам»,	—	продолжает	ав-
тор	книги.

«С	приходом	на	Дон	 советской	влас	ти	Е.Б.	Тусузова	уча-
ствовала	 в	 организации	 школы	 глухонемых	 и	 преподавала	
там	до	начала	Великой	Оте	чественной	войны.

Ее	сын	Артемий	был	незаурядной,	одаренной	личностью,	с	
ярким	талантом	художника,	он	занимался	также	фотографи-
ей,	 спортивной	 гимнастикой.	Елизавета	Бароновна	помогла	
своей	невестке,	тоже	потерявшей	слух,	воспитать	троих	вну-
ков.	Все	они	стали	замечательными	людьми,	достойными	сво-
ей	бабушки	и	своих	семейных	корней».

В	 1929	году	 мама	 Надежды	 Артемовны	 —	 Клавдия	 Ива-
новна,	основала	в	Ейске	Общество	глухих.	Она	многое	дела-
ла,	чтобы	объединить	жителей	близлежащих	районов.	В	этом	
ей	помогала	городская	власть,	предоставив	помещение	для	ра-
боты	Общества.	Все	свои	многочисленные	обязаннос	ти	Клав-
дия	Ивановна	выполняла	совершенно	бескорыстно.	В	голод-
ные	30	-е	годы	она	отрывала	от	своей	семьи	хлебные	карточки	
и	несла	их	более	нуждающимся	ученикам.

2. Война

В	 мае	 1941	года	 Клавдия	 Ивановна	 с	 тремя	 малышами	
(мальчикам	было	семь	и	четыре	года,	а	Надюше	—	всего	год)	и	
мужем	приехала	из	Ростова	-на	-Дону	в	Ейск,	чтобы	летом	оз-
доровить	детей.	Для	этого	здесь	были	все	условия	—	санато-
рии,	море,	пляжи	и	лиман	с	теплой	водой,	а	главное,	здесь	жи-
ли	родители	Клавдии	Ивановны.

И	вдруг	—	война!	Первая	бомба,	сброшенная	фашистами	
на	Ростов,	по	пала	именно	в	их	дом,	поскольку	рядом	нахо-
дился	военкомат,	куда	метили	немцы.	Так	что	возвращаться	
Багдыковым	было	некуда.	Они	остались	в	Ейске,	пошли	ра-
ботать	в	школу	для	глухих	детей.	Клавдия	Ивановна	—	вос-
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питателем,	Артемий	Иванович	—	учителем	рисования	и	физ-
культуры.

Вскоре	немцы	заняли	Ейск.	Директор	школы	и	завуч	уеха-
ли,	бросив	на	произвол	судьбы	120	учеников	с	учителями	Баг-
дыковыми	и	техперсоналом.

Багдыковы	на	 свой	страх	и	риск	решили	вывезти	детей	в	
станицу	Александровскую,	в	12	км	от	Ейска,	в	бывшую	немец-
кую	колонию.	Это	был	мудрый	шаг,	спасший	детей	от	гибели.

Потихоньку	погрузили	все	школьное	имущество	на	арбу	и	
выехали	из	города.	В	станице	уговорили	председателя	колхо-
за	принять	их	и	убедили,	что	глухие	дети	совсем	не	будут	обу-
зой,	а	смогут	работать	в	сапожной	мастерской,	на	огороде,	уха-
живать	за	животными.

Летом	1943	года	в	семье	произошло	ст	рашное	событие.	Кто-
то	донес	немцам,	что	Артемий	Иванович	состоит	в	ВКП(б),	и	
их	всех	вызвали	в	гестапо.	Хоть	Надя	была	совсем	маленькой,	
в	памяти	отпечатались	собы	тия	того	дня.	Мама	строго	запре-
тила	брать	у	немцев	игрушки	или	конфеты.

—	Это	очень	опасно,	—	предупредила	она.	—	На	все	вопросы	
вы	должны	отвечать	отрицательно.	Я	не	буду	с	вами	говорить	
голосом.	Юрочка,	как	старший,	будет	за	переводчика.

Дети	выполнили	все	в	 точности,	 как	просила	мать.	Когда	
им	за	дали	вопрос,	правда	ли,	что	отец	член	партии,	дети	твер-
до	отвеча	ли:	«Нет!».	Немцы	не	поверили,	что	перед	ними	глу-
хие	люди.	Семью	отпустили,	но	предупредили,	что	если	обна-
ружится	обман,	их	всех	расстреляют.

Еще	 одно	 незабываемое	 воспоминание.	 Утром	 9	мая	
1945	года	мама	ушла	по	делам.	Вдруг	в	окно	постучала	сосед-
ка:	«Беги,	скажи	маме,	что	война	кончилась!».

—	Мне	было	всего	пять	лет,	но	я	поняла:	произошло	что	-то	
очень	важное,	 о	 чем	необходимо	 сообщить	маме	как	можно	
быстрее!	—	с	волнением	рассказывает	Надежда	Артемовна.	—	
И	вот	я	бегу,	падаю,	в	кровь	разбиваю	коленки,	слезы	катятся	
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по	щекам.	В	тот	момент	я	в	отчаянии	думала:	ну	хоть	бы	один	
разочек	она	меня	услышала!	Догоняю	маму,	она	поворачива-
ется,	а	я	кричу:	«Война	закончилась!»

...	Все	120	учеников	благополучно	пережили	тяжелые	годы,	
оста	лись	живыми	и	здоровыми.

Уже	после	войны	Артемия	Ивановича	исключили	из	пар-
тии	за	то,	что	он	оставался	на	оккупированной	территории.	
Коммунисты	ехидно	спрашивали,	как	ему	удалось	избежать	
расстрела.	 Клавдия	 Ивановна	 много	 раз	 обращалась	 в	 ЦК	
партии	с	просьбой	о	восстановлении	мужа,	но	безрезультат-
но.	Свою	невысказанную	боль	отец	пронес	через	всю	жизнь.	
Тем	не	менее,	«забыв»,	с	кем	имеют	дело,	к	Артемию	Иванови-
чу	обращались	партийные	чиновники,	когда	нужно	было	на-
писать	порт	реты	вождей,	 которые	потом,	много	лет	подряд,	
украшали	вестибюль	Ейского	горкома	партии.

З. Выбор пути

Годы	учебы	в	школе	вспоминаются	очень	ярко.	Учиться	все	
дети	Багдыковых	любили.	Они	окончили	школу	№	1	г.	Ейска,	
занимались	у	одних	и	тех	же	педагогов,	которые	дали	им	проч-
ные	знания,	позволив	шие	легко	поступить	в	вузы.	

Старший	брат	Юрий	мечтал	о	небе	и	окончил	летное	учили-
ще,	командовал	воинской	частью.	Средний,	Геннадий,	—	вы-
пускник	 Таганрогского	 радиотехнического	 института,	 был	
главным	 конструктором	 крупного	 военно	го	 комплекса	 под	
Москвой.	

Когда	пришла	пора	Наде	выбирать	свой	дальнейший	путь,	
все	было	по		другому.	Ее	очень	интересовала	медицина,	и	она	
хотела	стать	хирургом,	к	тому	же	все	родственники	по	линии	
отца	были	врачами.	Однако	зи	мой	1957	года,	когда	она	учи-
лась	в	выпускном	классе,	Артемий	Ивано	вич	повел	с	дочерью	
откровенную	беседу:
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—	Конечно,	ты	можешь	поехать	в	Рос	тов,	поступить	в	меди-
цинский.	Вон	и	Минас,	твой	троюродный	брат,	учится	там.	Но	
я	все	-таки	думаю,	что	ты,	дочка,	гораздо	больше	пользы	при-
несешь,	если	будешь	помогать	глухим	детям!

Его	доводы	были	небезосновательными.	Надя	еще	в	школь-
ные	годы	охотно	выступала	в	роли	переводчицы,	неслышащие	
доверяли	ей	и	уважали.	К	тому	же,	по	словам	отца,	в	Москов-
ском	 педагогическом	 институте,	 где	 ей	 предстояло	 учиться	
на	факультете	дефектологии,	преподавались	и	медицинские	
дисциплины.

Отец	 был	 авторитетом	 у	 детей,	 и	 Надя	 согласилась	 с	 его	
мнением.	О	том,	какую	роль	сыграли	в	ее	жизни	родители,	На-
дежда	Артемовна	сейчас	говорит	с	душевным	трепетом:

—	Они	были	строгими	и	довольно	жесткими,	их	слово	счи-
талось	 законом.	Помню,	как	в	 станице	папа	 стек	лил	окно	и	
приказал	мне,	четырехлетней,	не	отходить	от	него	и	внима-
тельно	 смотреть.	 Также	 он	 требовал,	 чтобы	 я	 присматрива-
лась,	как	он	шьет	обувь	(он	был	неплохим	сапожником).	И	я	
наблюдала	 за	 сборкой	 ботинок.	Учил	 он	меня	рисованию	и	
еще	многому,	что	умел	сам.

А	мама	учила	шить,	вышивать,	правильно	вести	себя	за	сто-
лом.	Врожденная	культура	даже	в	бедные	и	голодные	после-
военные	годы	не	позволя	ла	принимать	пищу	«абы	как».	В	до-
ме	всегда	правильно	и	красиво	сервировался	стол.	Мама	учи-
ла,	как	следует	обращаться	с	ножом,	вилкой,	как	нужно	есть	
мясо,	рыбу,	птицу,	и	даже	если	этих	продуктов	и	в	помине	не	
было	на	столе,	дети	получали	теоретические	навыки	—	на	бу-
дущее.	 В	семье	 хранились	 специальные	 серебряные	 вилоч-
ки	для	рыбы,	полученные	по	наследству	от	армянской	родни.	
Бережет	Надежда	Артемовна	и	ар	мянскую	молитву,	переда-
вавшуюся	из	поколения	в	поколение	по	мужской	линии.	Это	
узенькая	бумажная	полоска,	которая	складывается,	как	лента,	
и,	по	поверью,	если	человек,	покидающий	родной	дом,	оторвет	
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себе	кусочек	этой	молитвы,	а	остальную	часть	оставит	в	семье,	
он	обязатель	но	вернется	домой	целым	и	невредимым.	На	этой	
ленте	есть	след	от	кусо	чка,	оторванного	отцом	Надежды	Арте-
мовны	во	время	войны.

...	 О	годах	 учебы	 в	 Московском	 педагогическом	 институ-
те	вспоминается	как	о	теплых	и	светлых	днях.	Среди	студен-
ток	Надя	оказалась	единственной	провинциалкой,	с	Кубани:	
в	штапельном	платьице,	с	бантами,	в	новых	парусиновых	ту-
фельках,	начищенных	зубным	порошком.	Она	робела	перед	
столичными,	в	ее	представлении	они	были	самыми	умными	и	
способ	ными.	Но,	как	оказалось,	по	уровню	знаний	Надя	их	да-
леко	превзошла.

На	 консультации	 по	 французс	кому	 языку	 перед	 вступи-
тельным	 экзаменом	 нужно	 было	 прочитать	 и	 перевести	 от-
рывок	из	романа	В.	Гюго	«Человек,	который	смеется».	А	по-
скольку	 в	 школьные	 годы	 Надя	 увлекалась	 французским,	 с	
удовольствием	читала	и	переводила,	а	эту	книгу	знала	чуть	не	
наизусть,	то	с	легкостью	выполнила	задание.	Преподаватель	
с	уважением	спросил,	какую	же	московскую	школу	окончила	
столь	способная	абитуриентка,	и	был	удивлен,	услышав,	вер-
нее,	 недослышав,	 что	 она	 «из	 Красноярского	 края»	 (вместо	
Краснодарского)	и	поставил	всем	в	пример	девочку	«из	глу-
бокой	Сибири».

В	институте	Наде	все	понравилось,	она	была	счастлива	от-
того,	что	(папа	оказался	прав!)	в	программе	значилось	много	
медицинских	дисциплин:	анатомия	слуха	и	речи,	невропато-
логия...	Лекции	читали	видные	ученые,	многие	из	них	были	
авторами	учебников	и,	начав	свой	путь	в	науке	еще	до	револю-
ции,	стояли	у	истоков	советской	сурдопедагогики.

Несмотря	на	высокую	стипендию,	Надя	почти	все	студен-
ческие	годы	подрабатывала	—	то	почтальоном,	то	воспитате-
лем	в	детском	саду.	Последнее	помогло	ей	чувствовать	себя	
на	школьной	практике	легко	и	уверен	но	и	находить	с	детьми	
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полный	 контакт.	 Ее	 открытые	 уроки	 всегда	 получали	 блес-
тящие	оценки.

4. В город у моря!

В	 1961	году	 Надежда	 окончила	 институт	 и	 получила	 на-
правление	в	Одессу,	в	детский	сад	для	глухих	детей,	открыв-
шийся	 в	 1959	году.	 В	дипломе	 молодого	 специалиста	 зна-
чилось:	 «Сурдопедагог	 для	 дошкольных	 учреждений	 глу-
хих,	учитель	русского	языка	и	литературы	для	школ	глухих».	
В	тот	момент	она	была	единственным	на	всю	Украину	специа-
листом	по	дошкольному	обучению	детей	с	проблемами	слуха.

5. Взрастить свой сад

В	апреле	1962	года	Надежду	Артемовну	назначили	заведу-
ющей	детским	садом	№	113.	А	ей	—	всего	22	года!	

—	Мне	было	у	кого	учиться:	в	те	годы	здесь	работали	опыт-
ные	педагоги	—	Евдокия	Степановна	Бузник,	Ксения	Алексе-
евна	Щербина,	Сарра	Моисе	евна	Файфель,	первая	заведую-
щая	Валентина	Арсентьевна	Леоненко.	Несмотря	на	большую	
разницу	в	возрасте,	они	приняли	нового	руководителя	с	ува-
жением.	

—	Что	бы	я	значила	без	них,	без	их	помощи?	—	говорит	На-
дежда	Артемовна.	—	Помню,	как	учила	меня	 тонкостям	ку-
линарии	 повар	 Мария	 Калистратовна	 Подвашецкая,	 кото-
рая	прошла	всю	войну	с	эвакогоспиталем,	была	ранена:	«Мы	
должны	так	приготовить	пищу,	чтобы	малышам	казалось,	что	
они	в	родном	доме	и	с	удовольствием	бы	ели	все	приготовлен-
ное».

Детский	 сад	находился	в	центре	 старой	Одессы,	по	ули-
це	Чичерина,	на	первом	этаже	жилого	дома	для	работников	
китобойной	флотилии.	Место	для	детского	учреждения	бы-
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ло	очень	неудобное.	Детей	некуда	было	вывести	на	прогул	ку,	
вдоль	улицы	проходил	трамвай.	Чтобы	пойти	в	парк,	нужно	
пересечь	трамвайную	линию.	Однажды	едва	не	произошла	
трагедия.	 Тогда	 молодая	 за	ведующая	 поняла,	 что	 медлить	
больше	нельзя,	необходимо	добиваться	скорейшего	перево-
да	в	более	удобное	помещение	с	условиями	для	обучения	и	
воспитания	 детей,	 а	 главное,	 для	 их	 безопасного	 пребыва-
ния.	Надежда	Артемовна	обратилась	в	исполком	и	горсовет	
с	просьбой	предоставить	та	кое	помещение.	И	ей	пошли	на-
встречу.

В	конце	1964	года	поступило	предложение	переехать	в	зда-
ние	бывшей	церкви	святых	Адриана	и	Наталии	на	Француз-
ском	бульваре	(тогда	он	назывался	Пролетарским).	В	те	годы	
всячески	притеснялась	религия,	церкви	закрывались,	а	в	них	
размещали	заведения,	унижающие	чувс	тва	верующих.	Одна-
ко	одесский	митрополит,	со	смирением	приняв	происходив-
шее,	сказал,	что,	если	и	передавать	кому	-то	церковь,	то	только	
на	богоугодное	дело.

5	января	 1965	года	 Надежда	 Артемовна	 приняла	 здание	
бывшего	храма.	Деревянный	флигель	с	мансардой,	террасой.	
Во	дворе	—	фонтан.	Двор	надежно	защищен	от	проезжей	ча-
сти	кирпичным	забором.

Наверное,	потому,	что	вся	эта	история	началась	в	предрож-
дественский	 вечер	 и	 была	 связана	 с	 культовым	 зданием,	 и	
произошло	нечто	необъяснимое.	В	первый	же	вечер,	когда	де-
тей	уже	забрали	по	домам,	заведующая	решила	остаться	ноче-
вать	—	она	чувствовала	отве	тственность	за	новое	помещение.	
Только	представьте:	большое	незнакомое	здание,	где	еще	не-
давно	 проходили	 бого	служения	 и	 сохранился	 запах	 ладана,	
огромная	связка	ключей	—	запомнить	бы,	какие	от	чего;	но,	
главное,	она	абсолютно	здесь	не	ориентировалась.

Уставшая,	она	прилегла	на	две	 сдвинутые	раскладушки	в	
бывшей	библиотеке	митрополита	и	заснула.	А	когда	просну-
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лась,	не	могла	понять,	сколько	прошло	времени,	и	с	удивлени-
ем	заметила,	что	ее	постель	находится	совсем	не	в	том	месте,	
где	была.	На	улице	стояли	сугробы	снега,	темнело.	Это	раннее	
утро	или	поздний	вечер?	Ее	охватил	страх.

Когда	она	позвонила	домой	детсадовской	няне,	оказалось,	
что	уже	шесть	часов	вечера.	Значит,	она	проспала	целые	сут-
ки!

Вскоре	приехали	няня	и	ее	муж,	осмотрели	здание,	но	ника-
ких	посторонних	следов	не	нашли.	Они	уговорили	заведую-
щую	больше	не	оставаться	одной	на	ночь.

Дальнейшие	 события	 показали,	 что	 приключение	 в	
ночь	под	Рождество	—	далеко	не	 самое	 ужасное	из	 тех,	 что	
предстоя	ло	пережить.	

Вскоре	после	того,	как	в	церкви	расположился	детский	сад,	
не	которые	 лица,	 «положившие	 глаз»	 на	 престижный	 район	
у	моря,	стали	«наезжать»	на	заведующую	с	требованием	пе-
реехать	куда	-нибудь	в	другое	место.	А	в	помещении	бывшей	
церкви	планировалось	от	крыть	заведение,	далекое	от	воспи-
тания	детей.

Надежда	Артемовна	категорически	отказалась	пойти	на	по-
воду	у	этих	людей.	Первым	делом	она	поехала	к	митрополиту	
и	рассказала	ему	о	своей	тревоге.	Умудренный	опытом	влады-
ка	посоветовал	ей	ни	в	ко	ем	случае	не	поддаваться	на	эти	ата-
ки.

—	Уходить	нельзя!	—	сказал	он.	—	Потому	что	в	одном	хра-
ме	спортзал	открыли,	в	другом	склад	устроили,	но	там	никто	
не	интересовался	нашим	мнением,	а	что	касается	вас,	то	я	ска-
жу:	если	уж	закрывать	храм,	то	пусть	он	послужит	обиженным	
судьбой	детям!

Пережила	Надежда	Артемовна	подковерные	игры,	интриги,	
бесконечные	комиссии	и	проверки,	нервов	ей	вытрепали	мно-
го,	а	между	тем	детсад	совсем	не	финансировался:	денег	хвата-
ло	только	на	питание	детей	и	зарплату	сотрудникам.
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Однажды	 приехала	 комиссия	 из	 министерства	 с	 плано-
вой	проверкой,	и	в	числе	других	учреждений	посетила	детсад	
№	113.	Открытое	заня	тие,	которое	провела	заведующая,	вы-
звало	у	чиновников	массу	восторгов.

—	Нам	в	Одессе	показали	много	хороших	дошкольных	за-
ведений,	где	мы	видели	красивую	мебель,	посуду,	ковры	и	да-
же	говорящих	попугаев.	Но	только	у	Надежды	Артемовны	мы	
побывали	на	методически	правильно	проведенном	занятии.	

Парадоксально,	но	именно	в	этот	день	заведующую	должны	
были	снять	с	работы	по	причине	того,	что	в	спальне	детей	сто-
ит	телефон	и	«меша	ет»	им	спать.

Не	выдержав	издевательств,	Надежда	Артемовна	приняла	
решение	бу	квально	в	тот	же	день	лететь	в	Киев,	в	Министер-
ство	просвещения.	В	столице	она	попала	к	самой	Валентине	
Шевченко,	которая	в	те	годы	была	заместителем	министра,	и	
рассказала	о	 своих	проблемах:	 вот,	 добилась	лучшего	поме-
щения,	но	сначала	прозрачно	намекали	его	освободить,	а	сей-
час	каждый	день	придирки	и	проверки,	а	между	тем	смету	для	
оплаты	хозяйственных	нужд	не	дают.	Выдержать	все	это	не-
возможно.	Может,	я	не	на	своем	месте?	Может	быть,	мне	уй-
ти?	Как	вы	скажете,	так	и	будет.

—	Ни	в	коем	случае!	—	твердо	ответила	Валентина	Шевчен-
ко.	—	Вам	доверено	дело	большой	важности,	в	Одессе	вы	един-
ственный	специалист	с	высшим	дефектологическим	образо-
ванием,	а	детский	сад	—	один	такой	на	всю	Украину!

Валентина	Шевченко	позвонила	в	Одесский	облоно	и	рас-
порядилась	поддержать	и	молодого	специалиста,	и	дошколь-
ное	учреждение.

Домой	Надежда	Артемовна	вернулась	окрыленная	и	суме-
ла	отбить	атаки	тех,	кто	ее	несправедливо	упрекал	и	собирал-
ся	уволить.	Неожиданно	помощь	она	получила	и	со	стороны	
московского	журналиста	из	газеты	«Известия»,	который	как	
раз	находился	в	командировке	в	Одессе.	Он	не	только	поддер-
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жал	ее,	но	и	способствовал	тому,	что	нападки	на	дошкольное	
учреждение	прекратились	навсегда.

В	 те	 трудные	 дни	 Надежда	 Артемовна	 оказалась	 один	 на	
один	 с	 чиновнично	-бюрократическим	 аппаратом,	 но	 смог-
ла	проявить	мужество,	вы	держку,	твердость	характера,	хотя	
была	еще	очень	молода.	Она	защити	ла	права	детей.	Поддерж-
ку	оказали	ей	старшие	коллеги,	благодаря	им	она	выстояла	и	
продолжила	свою	благородную	миссию.

6. В новом доме

Как	только	в	детском	саду	восстановилась	нормальная	об-
становка,	появились	возможности	улучшить	условия.	Подо-
спело	и	специальное	постановление	ВЦСПС	и	Совета	Мини-
стров	СССР.	Одесский	горсовет	принял	решение	открыть	ше-
стигруппный	ясли	сад	для	глухих	детей.	ЦП	УТОГ	вы	делило	
средства	на	 капитальный	ремонт	 здания	 бывшего	 детсада	
№	138	по	ул.	Космонавтов.	Ремонт	шел	полтора	года,	после	
чего,	17	марта	1980	года,	детский	сад	№113	переехал	в	от-
дельное	типовое	здание.

А	теперь	вспомним	о	загадочном	происшествии	в	рождест-
венскую	ночь	1965	года.	Когда	в	1980	году	переезжали,	рабо-
чие	стали	двигать	шкафы.	Сдвинули	первый,	и	вместе	с	ним	
поднялся	кусок	линолеума,	приклеившийся	к	ножке	шкафа.	
Под	ним	оказался	 тайник,	 закрытый	крышкой.	Вполне	воз-
можно,	что	в	ту	зимнюю	ночь,	когда	заведующую	странным	
образом	 «перенесли»	 в	 другое	 место,	 кто	-то	 интересовал-
ся	этим	тайником,	который	оказался	как	раз	под	раскладуш-
кой.	Вероятно,	ночные	гости	дали	ей	что	-то	понюхать	для	то-
го,	чтобы	заведующая	спокойно	проспала	целые	сутки.	Ключи	
у	посетителей	были,	потому	что	не	оказалось	никаких	следов	
взлома,	да	и	вообще	никто	никогда	не	поднимал	этот	вопрос.

В	 здании	 по	 улице	 Космонавтов	 обживаться	 и	 наводить	
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красоту	 помогали	 шефы.	 В	то	 советское	 время	 развивались	
прекрасные	 традиции	 шефства,	 крепкие	 предприятия	 ока-
зывали	 постоянную	 помощь	 школам,	 детсадам,	 интернатам.	
У	детского	сада	№	113	были	очень	хорошие	помощники	—	ра-
ботники	 спецуправления	 треста	 «Черноморкурортстрой».	
Они	называли	детский	сад	«цехом	номер	один».	Дружба	с	эти-
ми	замечательными	людьми	длилась	многие	годы.	Разве	мож-
но	забыть	началь	ника	управления	Исаака	Яковлевича	Брес-
лера	и	его	коллегу	Зиновия	Абрамовича	Гельмана!	Они	помо-
гали	саду,	когда	он	еще	находился	на	Французском	бульваре.	
По	первому	зову	приходили	на	помощь.	Как	говорит	Надежда	
Артемовна,	они	претворяли	в	жизнь	все	ее	задумки.	

Уже	на	новом	месте	из	ни	кудышней	плескательницы	был	
сделан	прекрасный	бассейн,	размечены	дорожки,	установле-
ны	домики,	 качели	и	настоящий	светофор,	 чтобы	дети	учи-
лись	правилам	дорожного	движения.	Даже	когда	И.Я.	Брес-
лер	и	3.А.	Гельман	уеха	ли	в	Америку,	они	и	там	не	 забыва-
ли	 своих	 подопечных,	 много	 лет	 подряд	 присылали	 мягкие	
игрушки,	вещи.

Большую	 поддержку	 дошкольному	 учреждению	 оказыва-
ло	ЦП	УТОГ,	чья	роль	всегда	была	весомой	для	становления	
подрастающего	поколения	глухих	и	обретения	ими	достойно-
го	места	в	обществе.

Вот	уже	тридцать	лет	детсад	живет	в	Одессе	по	ул.	Космо-
навтов,	5	а.	Частые	гости	здесь	не	только	родители,	бабушки	и	
дедушки	малышей,	но	и	преподаватели,	студенты	Южноукра-
инского	 педагогического	 университета	 им.	 К.Г.	Ушинского,	
а	также	гости	из	разных	областей	Украины,	приезжающие	на	
различные	семинары	по	обмену	опытом	и	внедрению	новых	
методик	обучения	и	воспитания	детей	с	проблемами	слуха.

Несколько	 лет	 назад	 произошло	 замечательное	 событие.	
Впервые	 в	 нашей	 стране	 дошкольное	 учреждение	 выиграло	
грант	иностранного	государства,	в	данном	случае,	правитель-
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ства	Японии,	представив	на	конкурс	свой	проект	модерниза-
ции	реабилитационного	оборудования	и	улучшения	санитар-
ных	условий.	Надежде	Артемовне	пригодились	ее	дипломати-
ческие	способности	и	умение	вести	беседу	практически	с	кем	
угодно,	в	том	числе	и	на	самом	высшем	уровне.	Несколько	раз	
она	ездила	в	столицу,	чтобы	утрясти	некоторые	вопросы,	при-
нимала	в	детском	саду	посла	Японии	и	сопровождавших	его	
лиц,	прибывших	в	Одессу,	чтобы	воочию	убедиться,	как	ис-
пользованы	 средства	 гранта.	 В	торжественной	 обстановке	
Болдыревой	был	вручен	официальный	документ	—	грант	пра-
вительства	Японии.

Большую	помощь	и	поддержку	дошкольному	учреждению	
оказывают	 городское	 управление	 образования	 и	 городская	
власть.

Налаживание	отношений	входит	в	сферу	способностей	На-
дежды	Артемовны.	Она	умеет	сплотить	вокруг	себя	интерес-
ных	и	полезных	людей.	В	большинстве	случаев	они	становят-
ся	друзьями	детей	и	выполняют	свои	шефские	обязанности	не	
формально,	а	по	зову	сердца.	В	числе	таких	друзей	—	сотруд-
ники	управления	экономики	Одесского	 горсовета,	Департа-
мент	рекреационного	комплекса	и	туризма	(директор	Вик	тор	
Аксанюк),	 китайское	 общество	 «Джун	 Синь»,	 фирма	 «Ави-
ценна»	и	отдельные	частные	предприниматели.

В	 дошкольном	 учреждении	 создан	 коллектив	 единомыш-
ленников,	многие	педагоги	имеют	первую	категорию,	звание	
«Отличник	образования».	Много	лет	отдают	свою	любовь	де-
тям	методист	Надежда	Иванова,	 сурдопедагоги	—	Людмила	
Глебова,	 Валентина	 Манжул,	 Алла	 Маринина,	 Лариса	 Аку-
линина;	воспитатели	—	Майя	Маслай,	Ирина	Наумова,	Оль-
га	Аршинова,	Нина	Акулинина,	Татьяна	Васютинская,	Викто-
рия	Пензул;	музыкальный	руководитель	—	Татьяна	Алексее-
ва.

—	У	нас	всегда	очень	добрая,	мягкая	обстановка.	Взять	хо-
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тя	бы	ясельную	группу,	где	воспитатель	Ирина	Наумова.	Она	
все	делает	с	улыбкой.	Приятно	наблюдать,	как	она	кормит	ма-
лышей,	учит	чистить	зубки,	умываться.	Какое	же	надо	иметь	
терпение,	доброе	сердце	и	знание	психологии	глухого	ребен-
ка!	—	рассказывает	Надежда	Артемовна.

Сад,	которому	отдано	почти	полвека,	—	родной	дом	и	для	са-
мой	заведующей,	и	для	воспитателей,	и,	тем	более,	для	малы-
шей.

Самоотверженный	труд	Н.А.	Болдыревой	отмечен	самыми	
высокими	наградами.	Когда	ей	было	всего	34	года,	она	была	
награждена	знаком	«Отлич	ник	народного	образования	Укра-
ины»,	в	1981	году	уже	была	«Отличником	просвещения	СС-
СР»,	а	в	1991	году	первый	Президент	Украины	Леонид	Кра-
вчук	присвоил	ей	почетное	звание	«Заслуженный	работник	
народного	об	разования	Украины».

Пройден	прекрасный	и	редкий	по	своей	продолжительно-
сти	 путь	 в	 пе	дагогике,	 сдан	 экзамен	 на	 верность	 избранной	
профессии.	Отец	Надежды	Артемовны,	Артемий	Иванович,	
когда	-то	 удивительно	 точно	 определивший	 предназначение	
дочери,	несомненно,	остался	бы	доволен	ею!

7. Личное время

Его	почти	нет:	дома	она	гораздо	меньше,	чем	на	работе,	по-
тому	что	«Сад	—	это	мой	ребенок,	с	ним	я	росла	как	педагог	и	
руководитель».

Какое	счастье,	что	в	семье	Надежда	Артемовна	находит	пол-
ное	взаимопонимание	и	поддержку.	Прежде	всего,	от	супруга	
Игоря	Андреевича	—	доктора	экономических	наук,	профессо-
ра	 Южноукраинского	 педуниверситета	 им.	 К.Г.	Ушинского.	
С	пониманием	и	терпением	относится	он	к	вечной	заня	тости	
жены.	Уют	дома	в	основном	создает	дочь	Алена.	Она	окончи-
ла	факу	льтет	романо	-германской	филологии	Одесского	уни-
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верситета,	 совершенствовала	свое	образование	и	в	психоло-
гии.	Сын	Игорь	—	журналист.

Есть	еще	один	«ребенок»	—	собака	Акбар,	породы	водолаз,	
любимец	семьи.	

9. Встреча через 48 лет

Однажды	 участники	 научно	-практического	 семинара	
Объединения	 неслышащих	 педагогов	 побывали	 в	 детском	
саду	 №	 113.	 Среди	 многочисленных	 гостей	 был	 и	 Родион	
Пет	рович	Родин.	Он	первым	среди	членов	УТОГ	получил	
научную	степень	кандидата	технических	наук.	

Родион	Петрович,	Радик	—	один	из	первых	воспитанников	
Надежды	Артемовны.	Она	хорошо	 запомнила	 этого	 белого-
лового	мальчика,	у	которого	всегда	глаза	бы	ли	на	мокром	ме-
сте.	Надежда	Артемовна	приходила	домой,	в	его	семью,	еще	с	
малень	кой	дочкой	на	руках.	Отец	Родиона	Петровича	был	на-
учным	работником	и	прививал	сыну	интерес	к	технике,	к	ра-
диоделу,	буквально	с	пеленок.	Старания	как	отца,	так	и	сур-
допедагога,	 не	 прошли	 напрасно.	 Мальчик	 вырос,	 окончил	
Киевский	 политех,	 причем	 в	 группе	 он	 был	 единственным	
неслышащим	студентом,	и	занимался	без	сурдопереводчика.	
Окончил	 аспира	нтуру,	 подготовил	 кандидатскую	 диссерта-
цию.	Его	научный	руководитель	—	профессор	Наталья	Рав-
ская,	отмечала	его	удивительную	работоспособность	и	трудо-
любие.

Защита	диссертации	Р.П.	Родина	прошла	блестяще,	его	те-
ма	представляла	интерес	для	английских	ученых,	и	он	ездил	в	
Великобританию,	где	участвовал	в	совместной	научной	про-
грамме.	Сейчас	он	—	старший	научный	со	трудник	Киевского	
политехнического	института,	имеет	много	публикаций,	как	в	
соавторстве,	так	и	самостоятельно,	а	кроме	того,	он	автор	на-
учных	книг.	
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—	Встреча	была	очень	трогательной.	Как	я	горжусь	своим	
воспитанником!	—	говорит	Надежда	Артемовна.	—	Пусть	мно-
гие	из	выпускников	детского	сада	не	занимают	высоких	по-
стов,	а	стали	просто	порядочными	людьми,	создали	хорошие	
семьи,	честно	трудятся,	умеют	проявлять	инициативу,	брать	
ответственность	на	себя,	правильно	воспитывают	своих	детей	
—	это	для	меня	большое	счастье,	ради	которого	стоит	жить!
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Тамара СЕЗОНОВА

Эта встреча, изменившая судьбу…
Знаменитый	певец	и	мудрый	все-

лен	ский	бард	Булат	Окуджава	в	сво-
их	пес	нях	призывал	людей	не	жалеть	
добрых	слов	и	дарить	друг	другу	ра-
дость	дру	жеского	общения:

«Давайте восклицать, 
друг другом восхищаться, 

Высокопарных слов не стоит 
опасаться... 

Давайте жить, во всем друг другу 
потакая,

Ведь наша жизнь и так короткая 
такая...»

Вот	и	нам	хочется	последовать	его	мудрым	призывам	и	ска-
зать	теплые	слова	любви	и	признательности	бывшему	дирек-
тору	 Донецкого	 дома	 культуры	 УТОГ	 Зинаиде	 Яковлевне	
Аникеевой.	Родилась	Зинаида	Яковлевна	в	1922	году	в	глу-
хой	смоленской	деревне	Красное.	В	6	лет,	переболев	менинги-
том,	она	потеряла	слух.

Многим	в	 своей	дальнейшей	 судьбе	Зина	 обязана	 своему	
старшему	брату	Иосифу	и	участию	в	ее	судьбе	легендарного	
С.	М.	Кирова.	А	встретилась	она	с	ним	в	Ленинграде,	куда	Ио-
сиф	повез	свою	восьмилетною	сестру.	Он	хотел	определить	
ее	в	самое	лучшее	по	тому	времени	учебное	заведение	—	инс-
титут	слуха	и	речи	для	 глухих	и	слабослышащих	детей.	Но	
встретили	их	там	довольно	прохладно,	вернее	сказать,	отказа-
ли	в	приеме	Зины	на	учебу.

Огорченные	 неудачей,	 сидели	 Иосиф	 с	 Зиной,	 пригорю-

З.Я. Аникеева.
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нившись,	на	лавочке	в	парке.	К	ним	подошел	интеллигентно-
го	вида	мужчина.	Узнав	о	постигшей	их	не	удаче,	он	успокоил	
ребят	и	предложил	на	следующий	день	посетить	одно	важ	ное	
правительственное	учреждение,	снаб	див	их	подробным	адре-
сом.

Так	 судьба	 свела	 потерявших	 всякую	 надежду	 Иосифа	 и	
Зину	с	С.М.	Киро	вым.	Он	не	дал	им	впасть	в	отчаяние,	поте-
рять	веру	в	людей.	Во	споминания	о	встрече	с	Кировым	согре-
вали	Зину	всю	жизнь,	под	держивали	веру	в	се	бя,	дали	силы	
закончить	институт	слуха	и	речи	—	престижное	учеб	ное	заве-
дение	для	неслышащих.

Великую	Отечест	венную	войну	Зина	встретила	в	своей	де-
ревне.	Она	только-только	успела	полу	чить	документ	об	окон-
чании	учебы.

Годы	войны	были	для	Зинаиды	большим	уро	ком.	Она	по-
знала	 все	 трудности	 колхозной	 жизни,	 трудилась	 там,	 где	
нужны	были	ее	молодые	руки.	В	1944	году	Зина	приехала	в	
Минск.	 В	 Бело	русском	 обществе	 глухих	 ее	 —	 смышле	ную,	
грамотную	девчушку,	приметили	и	сра	зу	же	назначили	заве-
дующей	Минского	клуба	глухих.	Клуб	располагался	в	ветхом	
домишке,	но	жизнь	здесь	била	ключом,	про	водились	интерес-
ные	культмассовые	меро	приятия,	и	во	всех	начинаниях	самое	
активное	участие	принимала	Зинаида	Аникеева.

Но	вскоре	жизненные	дороги	вновь	привели	Зину	в	Ленин-
град,	где	она	ста	ла	работать	на	предприятии	глухих,	в	ду	ше	ле-
лея	мечту	вновь	заниматься	своим	любимым	делом	—	клуб-
ной	работой.

В	1955	г.	наши	донецкие	энтузиасты	—	учителя	школы	ра-
бочей	 молодежи	 3.Т.	Почепцова	 и	 Н.И.	 Секачева,	 будучи	 в	
Ле	нинграде,	познакоми	лись	с	Зинаидой	Анике	евой.

Узнав	о	ее	заветном	желании	работать	в	До	ме	культуры	глу-
хих,	предложили	ей	при	ехать	в	Донецк,	где	в	то	время	была	ва-
кансия	на	должность	директора	ОДК	УТОГ.
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И	 теперь,	 оглядывая	 пройденный	 Зинаидой	 Яковлевной	
путь,	нужно	сказать,	что	из	всех	бывших	до	нее	и	после	нее	ди-
ректоров	Дома	культуры	глухих,	имен	но	она	оставила	наиболее	
глубокий	след	в	благодарной	памяти	неслышащих	Донецка.

Можно	 было	 только	 поражаться	 ее	 не	утомимой	 энергии,	
постоянному	стрем	лению	объять,	казалось	бы,	необъятное...

При	 Зинаиде	 Яковлевне	 драматичес	кий	 и	 хореографиче-
ский	коллективы	впервые	получили	звание	«Народный».

Активно	работали	спортивные	кружки	и	секции.	Тренера-
ми	в	них	были	такие	же	энтузиасты,	как	Аникеева.	И	такая	са-
моотверженная	 работа	 давала	 прекрас	ные	 результаты.	 На-
пример,	футболисты	дважды	становились	призерами	чемпио-
ната	 республики.	 Баскетболисты	 были	 первыми	 в	 области.	
Немало	было	воспи	тано	чемпионов	области	и	республики	по	
легкой	атлетике	и	другим	видам	спорта.

Широко	 и	 многогранно	 проявила	 себя	 3.Я.	Аникеева	 в	
оформлении	нагляд	ной	агитации.	Это	был	ее	«конек».	Стен-
ды	в	ОДК	УТОГ	о	жизни	глухих	и	Обще	ства	всегда	привлека-
ли	внимание	глуби	ной	и	высоким	смыслом	содержания.

В	проводимых	областных	и	республи	канских	смотрах	газе-
та	«За	кадры»	До	нецкого	ДК	и	городского	отдела	УТОГ	неиз-
менно	занимала	первое	место,	а	об	опыте	газеты	«Книголюб»	
была	подго	товлена	специальная	телепередача.

Сама	 3.Я.	Аникеева	 проявляла	 боль	шой	 интерес	 к	 люби-
тельскому	киноис	кусству.	Она	сама	сняла	на	пленку	не	мало	
интересных	моментов	из	жизни	нашего	Общества.	Некоторые	
ее	лен	ты	были	отмечены	поощрительными	призами	на	кон-
курсе	любительских	филь	мов	республиканского	масштаба.

С	1984	года	Зинаида	Яковлевна	ушла	на	заслуженный	от-
дых,	но	связей	с	До	мом	культуры	и	городской	организаци	ей	
УТОГ	не	порывала.	Ведь	здесь	в	каж	дом	направлении	работы	
она	оставила	свой	глубокий	незабываемый	след.	И	в	этом	—	
главный	смысл	ее	многогран	ной,	богатой	событиями	жизни.
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Л. МОВЧАРЕНКО

Дело его жизни
Петра Федоровича Пильника по праву называли «зо

лотым фондом» Черниговского учебно производ ствен
ного предприятия УТОГ и всего нашего Общества.

Петр	Федорович	родился	12	июля	
1930	года	в	с.	Владимировка	Репкин-
ского	района	Черниговской	области.

В	 семье	 было	пятеро	детей.	Петя,	
хотя	и	потерял	слух	в	четыре	года	по-
сле	болезни,	мало	отличался	от	своих	
ровесников	 —	 рос	 любознательным	
и	старательным.	Как	и	все	 сельские	
мальчишки,	он	охотно	выполнял	по-
сильную	работу,	помогая	родителям	
по	хозяйству.	

В	 1939	году	 Петя	 стал	 учеником	
Прилукской	 спецшколы	-интерната	
для	 глухих	 детей,	 но	 его	 учеба	про-

должалась	недолго	—	началась	Великая	Отечественная	война.
Вернуться	за	школьную	парту	он	смог	только	в	1946	году,	а	

спустя	два	года,	когда	ему	исполнилось	18	лет,	окончил	школу.
Вернувшись	в	родное	село,	Петр	работал	в	колхозе,	но	меч-

тал	быть	рядом	с	 такими	же	неслышащими	людьми,	как	он	
сам,	продолжить	учебу	и	получить	специальность.	Эта	меч-
та	 привела	 его	на	Черниговское	УПП	УТОГ,	 где	 с	 1	октяб-
ря	1949	года	он	был	зачислен	учеником	слесаря	по	ремонту	
швейных	машин,	а	в	мае	следующего	года	уже	стал	работать	
самостоятельно.

В	 то	 время	 на	 Черниговском	 УПП	 УТОГ	 насчитывалось	

П.Ф. Пильник.



209

до	 ста	 работников.	 Предприятие	 расширялось	 и	 ощущало	
острую	потребность	в	высококвалифицированных	кадрах.

Замыслам	 Петра	 Федоровича	 стать	 мастером	 своего	 дела	
открывалась	широкая	дорога,	которую	можно	было	бы	одо-
леть	напористым,	творческим	трудом,	повышением	образова-
ния,	и	он	посвятил	себя	осуществлению	этой	мечты.

И	 простой	 сельский	 паренек	 стал	 мастером	 своего	 дела,	
специалистом	высокой	квалификации.	Как	слесарь	-наладчик	
6	разряда,	 Пильник	 обеспечивал	 бесперебойную	 работу	
швейного	оборудования	на	пошивочном	участке.	Обучил	сво-
ей	профессии	еще	5	человек.

Заглянув	в	трудовую	книжку	Петра	Федоровича,	увидишь,	
что	в	ней	тесно	от	сведений	о	поощрениях.	

За	50	лет	работы	на	Черниговском	УПП	УТОГ	П.Ф.	Пиль-
ник	внес	более	100	рационализаторских	предложений,	кото-
рые	способствовали	повышению	производительности,	улуч-
шению	качества	выпускаемой	продукции,	облегчению	физи-
ческого	труда.

На	его	счету	разработка	и	изготовление	такого	нестандарт-
ного	оборудования,	как	станок	для	печатания	картонных	яр-
лыков,	приспособление	для	установки	кнопок	в	мужских	ве-
тровках,	 станок	 для	 упаковки	 брезентовых	 рукавиц,	 рекон-
струкция	полуавтоматов	ПЯ	3,	ПЯ	4,	полуавтомата	ПВР	2	для	
выворотки	 пальцев	 в	 брезентовых	 рукавицах,	 изготовление	
различных	направляющих	и	других	приспособлений.	

К	 примеру,	 приспособление	 для	 настрачивания	 отделоч-
ных	 параллельных	 полосок	 на	 рукавах	 в	 одной	 из	 моделей	
куртки	фирмы	«Амерекс»,	 обеспечившее	высокую	произво-
дительность	и	хорошее	качество	швейных	изделий,	заинтере-
совало	технологов	фирмы.	Они	приезжали	из	Киева	ознако-
миться	с	приспособлением,	признали,	что	оно	проще	и	лучше,	
чем	американское,	и	вручили	рационализатору	П.Ф.	Пильни-
ку	денежное	вознаграждение.	
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Петра	 Федоровича	 отличает	 и	 активное	 участие	 в	 обще-
ственной	жизни.	Он	постоянно	избирался	членом	профсоюз-
ного	комитета,	был	членом	президиума	областной	организа-
ции	УТОГ,	активным	участником	художественной	самодея-
тельности	Черниговского	ОДК	УТОГ.

Честность,	 трудолюбие	 и	 рассудительность,	 готовность	
всегда	прийти	на	помощь,	были	и	остаются	главными	черта-
ми	характера	Петра	Федоровича,	которые	привлекают	к	нему	
людей.	За	его	серьезным,	даже	иногда	суровым	взглядом	кро-
ется	нежная,	добрая	и	чуткая	душа.	

Не	случайно	в	молодые	годы	красавица	Екатерина	Гаври-
ленко	искренне	полюбила	его.	Петр	ответил	ей	взаим	ностью,	
они	 создали	 семью,	 вырастили	 и	 воспитали	 двух	 дочерей.	
Старшая	дочь	имеет	музыкальное	образование	и	работает	в	
Черниговском	драмтеатре	им.	Т.Г.	Шевченко,	младшая,	полу-
чив	высшее	образование	в	Санкт	-Петербурге,	осталась	там	и	
работает	в	финансово	-экономическом	отделе	Главного	управ-
ления	Федеральной	регистрационной	службы.	Дочери	пода-
рили	Петру	Федоровичу	и	Екатерине	Николаевне	двоих	вну-
ков.	

Екатерина	Николаевна	тоже	с	августа	1950	года	работала	на	
предприятии	сменным	мастером	и	ушла	на	заслуженный	от-
дых	в	1986	году.

Добросовестный	творческий	труд	Петра	Федоровича	высо-
ко	оценен	государством.	В	1974	году	его	наградили	орденом	
Трудового	Красного	Знамени,	а	в	1996	году	он	получил	из	рук	
президента	Украины	Л.Д.	Кучмы	орден	«За	заслуги»	III	сте-
пени.	

В	 год	 60	-летнего	 юбилея	 Украинского	 общества	 глухих	
П.Ф.	Пильник	 был	 награжден	 знаком	 «Отличник	 УТОГ».	
Среди	его	наград	—	многочисленные	медали	и	почетные	гра-
моты.
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…Тщетно	было	спрашивать	Петра	Федоровича,	как	он	до-
стиг	таких	высоких	успехов.

Он	непременно	с	неподдельной	скромностью	отвечал:	«Да	
ничего	особенного	я	не	делал,	работал...»	И	чуть	заметные	мо-
лодецкие	искорки	сверкали	в	его	глазах.

Внешне	очень	 спокойный,	 выдержанный,	 с	 чувством	 соб-
ственного	достоинства	и	умением	уважать	окружающих	—	та-
ким	был	Петр	Федорович	Пильник,	человек,	который	нашел	
дело	своей	жизни.
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Екатерина БАШИНСКАЯ

Влюбленная в профессию
Нельзя забывать людей, которые всю свою трудо

вую жизнь посвятили неслышащим, и нужно, как яр
кий пример, рассказывать о них молодежи не только 
перед юбилейными датами, но и в повседневной жизни.

Житомирский	 дом	 культуры	 глу-
хих,	в	котором	я	работаю,	имеет	свою	
богатую	 историю	 и	 мне	 очень	 инте-
ресно,	как	и	чем	жил	он	в	прош	лом,	
какие	традиции	существовали,	какие	
люди	 стояли	 «у	 руля»	 —	 ведь	 было	
много	ярких	личностей	в	его	истории.	
Об	одном	таком	человеке	—	бывшем	
художественном	 руководителе	 Жи-
томирского	 ДК	 УТОГ	 Раисе	 Анто-
новне	Гресько,	я	и	хочу	рассказать…

Родилась	 Рая	 в	 1939	году.	 В	том,	
что	 в	 раннем	 детстве	 девочка	 поте-
ряла	слух,	виновата	война.	Малень-

кую	Раю	воспитывала	бабушка	—	маму	расстреляли	немцы,	а	
отец	воевал	на	фронте.	В	декабре	1943	года	случилась	беда	—	
малышка	сломала	руку,	и	ее	положили	в	госпиталь,	где	в	это	
время	лечились	раненые	бойцы.	И	надо	же	было	случиться	та-
кому	трагическому	стечению	обстоятельств	—	во	время	бом-
бежки	в	госпиталь	угодил	снаряд…	Бабушка,	вытащив	внучку	
из	-под	обломков,	уже	ничем	девочке	помочь	не	могла	—	Рая	
оглохла.	И	хотя	бабушка	впоследствии	самоотверженно	уха-
живала	за	малышкой,	слух	не	вернулся…

	После	войны	Раю	определили	в	школу	для	глухих	в	г.	Жи-

Р.А. Гресько.
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томире.	После	окончания	восьмилетки	она	была	сразу	же	за-
числена	 на	 УПП	 УТОГ	 —	 так	 ей	 дали	 путевку	 в	 трудовую	
жизнь.	Но	пришедший	с	войны	отец	не	смирился	с	таким	об-
разованием	 дочери.	 Он	 обратился	 в	 Министерство	 просве-
щения	с	просьбой	о	дальнейшей	учебе	Раисы.	В	то	время	глу-
хие	дети	могли	получить	полное	среднее	образование	только	в	
одной	-единственной	школе	-интернате	на	весь	Советский	Со-
юз,	находившейся	в	Черновцах.	И	Раин	отец	добился,	чтобы	
она	продолжила	образование	в	этой	школе.

Благодаря	своим	способностям	и	старательности	Рая	за	го-
ды	учебы	стала	намного	образованнее	своих	сверстников.	И,	
что	самое	главное,	как	подчеркивает	Раиса	Антоновна	в	своих	
воспоминаниях,	благодаря	тому,	что	все	учителя,	воспитатели	
и	сам	директор	прекрасно	владели	жестовым	языком,	учащие-
ся	ясно	воспринимали	учебный	материал.	И	не	только	Рая,	а	и	
многие	другие	выпускники	этой	школы	впоследствии	посту-
пали	в	средние	специальные	и	высшие	учебные	заведения.	

Девушка	не	только	много	времени	отдавала	учебе,	но	и	по-
сещала	 различные	 школьные	 кружки,	 увлекалась	 спортом,	
особенно	шахматами.	Неоднократно	принимала	участие	в	со-
ревнованиях	по	этому	виду	спорта.	

Была	в	школе	и	первоклассная	библиотека,	в	которой	Рая	
очень	 любила	 бывать.	 Несмотря	 на	 то,	 что	 в	 большинстве	
школ	для	глухих	основным	языком,	на	котором	велось	обуче-
ние,	был	русский,	в	Черновцах	учительница	украинского	язы-
ка	настаивала	на	том,	чтобы	ее	ученики	знали	язык	своей	род-
ной	земли,	своего	народа.

А	еще	в	школе	была	такая	традиция	—	перед	началом	уроков	
проводить	пятнадцатиминутную	политинформацию.	Рая	ча-
сто	принимала	участие	в	этом	мероприятии,	а	ее	незаменимы-
ми	помощниками	в	этом	деле	были	газеты,	чтение	которых	во-
шло	в	привычку	на	всю	жизнь

Очень	нравилось	Рае	работать	в	подсобном	хозяйстве	шко-
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лы	—	здесь	нужно	упомянуть,	что	тогда	в	школе	было	полное	
самообслуживание	—	дети	 сами	убирали	классы,	прилегаю-
щую	территорию,	 а	по	 выходным	старшие	классы	 готовили	
обеды	для	всей	школы.

Вспоминает	 Раиса	 Антоновна:	 «Когда	 образовалась	 эта	
школа,	 приехали	 сюда	 учиться	 глухие	 из	 далекого	 Новоси-
бирска,	 Ростова	-на	-Дону	 и	 других	 городов	 СССР.	 Сначала	
было	очень	тесно,	спали	по	двое	на	одной	кровати.	Но	когда	
осенью	пошли	на	уборку	урожая,	многие	отсеялись	—	лени-
вым	и	нерадивым	не	было	места	среди	упорных	учеников.	

Из	 Житомира	 в	 эту	 школу	 поступило	 5	человек	 —	 в	 ито-
ге	 окончила	 школу	 только	 одна	 я.	Учеба	 давалась	 тяжело	
—	очень	путала	украинский	и	русский	языки.	Но	упорство,	
с	 которым	я	 тянулась	к	 знаниям,	побеждало	все	 трудности.	
В	школе	у	меня	совсем	не	оставалось	свободного	времени	—	
учеба,	шахматный	клуб,	работа	в	подсобном	хозяйстве,	уча-
стие	в	художественной	самодеятельности…

Когда	поступила	в	9	класс,	нас	было	19	человек,	до	выпу-
ска	дошли	8	—	самых	настойчивых	и	способных.	Всех	учени-
ков	12	класса	подготавливали	к	вступительным	экзаменам	в	
средние	специальные	и	высшие	учебные	заведения.	Во	вре-
мя	каникул	директор	школы	В.Д.	Лозинский	закреплял	за	вы-
пускниками	ведущих	учителей	украинского	языка	и	матема-
тики,	чтобы	будущие	абитуриенты	без	проблем	смогли	сдать	
вступительные	 экзамены.	 Благодаря	 подсобному	 хозяйству	
в	школе	водились	свои	деньги,	и	во	время	выпускного	вечера	
каждому	выпускнику	вручалась	определенная	сумма…»

Рае	в	год	выпуска	не	повезло	в	том,	что	не	было	набора	глу-
хих	в	средние	специальные	учебные	заведения	(в	Киевский	
техникум	 легкой	 промышленности	 тогда	 набирались	 груп-
пы	глухих	раз	в	4	года).	Только	достраивалась	и	на	следую-
щий,	1962	год,	должна	была	открыться	Курсовая	база	при	ЦП	
УТОГ.	Поэтому	директор	школы	двух	девушек	—	Раю	и	Ни-
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ну	Кремлеву	из	Новосибирска,	оставил	в	школе	на	год,	пре-
доставив	им	работу	в	школьной	мастерской	по	пошиву	белья.	
Там	же,	в	школе,	они	и	жили,	а	зарплата	шла	на	сберкнижки.	
Директор	уже	тогда	учил	их	экономно	распоряжаться	своими	
средствами,	ведь	в	те	времена	студенту	на	21	рубль	стипендии	
было	трудно	прожить.	Так,	год	проработав	в	школе,	Рая	в	чис-
ле	первых	абитуриентов	поступила	на	Курсовую	базу	УТОГ	
по	специальности	«клубный	работник».	Два	года	учебы	ока-
зали	ей	неоценимую	пользу	в	дальнейшем.	Первыми	ее	учи-
телями	были	такие	известные	личности,	как	неслышащий	ре-
жиссер	и	поэт	И.А	Сапожников,	Т.Г.	Филянина	—	директор	
Курсовой	 базы,	 Е.В.	Сапожникова	 —	 переводчик,	 В.И.	Ду-
бровский	—	режиссер,	Т.А.	Воскобойникова	—	переводчик	и	
многие	другие.

Благодаря	переводчикам,	 учеба	 давалась	легко.	Студенты	
не	только	учились,	но	и	ходили	в	Дом	культуры	глухих,	где	
принимали	самое	активное	участие	в	различных	культурно-
массовых	мероприятиях.

В	 1964	году,	 после	 окончания	 Курсовой	 базы,	 Раиса	 Ан-
тоновна	была	направлена	на	работу	по	месту	жительства	—	в	
Житомирский	ДК	УТОГ.	Сначала	проходила	практику,	а	по-
том	была	назначена	на	должность	художественного	руководи-
теля	ДК.

Много	 лет	 проработала	 Р.А.	Гресько	 на	 этой	 должности.	
В	1970	году	Житомирскому	самодеятельному	театру	присво-
или	звание	«Народный».	Свою	лепту	в	это	достижение	внес-
ла	и	Раиса	Антоновна.	Кроме	того,	на	общественных	началах	
вела	эстрадный	кружок,	она	—	одна	из	самых	активных	чита-
телей	библиотеки,	член	фотокружка,	председатель	городской	
организации	УТОГ	(сейчас	ТО).	Благодаря	умению	общать-
ся	с	глухими,	Раиса	Антоновна	привлекала	людей	к	участию	в	
различных	мероприятиях.

Организовала	агитбригаду,	с	которой	объездила	все	райо-
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ны	Житомирщины.	Кроме	того,	она	—	активный	член	редкол-
легии	газеты	«Наше	життя»,	писала	о	ветеранах,	наставниках,	
передовиках	производства	Житомира.	

В	1969	году	Раиса	Антоновна	была	направлена	тогдашним	
председателем	Житомирской	областной	организации	глухих	
М.Ф.	Руденко	в	Москву	на	конкурс	массовиков	среди	слыша-
щих.	А	в	1988	году,	под	председательством	И.А.	Сапожнико-
ва,	 состоялся	 I	Республиканский	конкурс	массовиков	 среди	
глухих,	в	котором	Раиса	Антоновна	заняла	2	место,	уступив	
первенство	культмассовику	из	Донецка.	

Руководство	часто	направляло	Раису	Антоновну	в	районы	
для	 проведения	 тематических	 вечеров,	 устных	 мимических	
журналов	и	других	познавательных	мероприятий	для	неслы-
шащих.	 Частыми	 гостями	 в	 Житомирском	 доме	 культуры	
глухих	были	художественные	руководители	из	Одессы,	Харь-
кова,	Ровно	и	других	городов	Украины,	которые	приезжали	с	
целью	обмена	опытом.	

В	1990	году	Житомирскому	дому	культуры,	по	решению	ко-
миссии	ЦП	УТОГ,	 было	присвоено	 звание	«Коллектив	высо-
кой	культуры».	Директор	ДК	М.И.	Будник,	вместе	с	возглавляе-
мым	 им	 коллективом,	 был	 в	 постоянном	 поиске	 новых	 форм	
культмассовой	и	воспитательной	работы	среди	глухих.	И	актив-
ным	участником	всех	этих	мероприятий	была	Раиса	Антоновна.	
У	нее	даже	был	свой	отряд	активистов	—	от	мала	до	велика.

А	 как	 успевала	 все?	 Старалась.	 И	еще	 Раиса	 Антоновна	
очень	благодарна	своему	мужу	Владимиру	за	поддержку	во	
всех	начинаниях.	Он	не	только	часто	подставлял	ей	свое	силь-
ное	плечо,	но	сам	принимал	активное	участие	в	общественной	
работе.	Вместе	они	вырастили	двух	дочерей.

Под	конец	нашей	встречи	Раиса	Антоновна	призналась,	что	
в	свою	профессию	была	влюблена	с	самого	начала	и	не	жалеет,	
что	все	силы,	свою	молодость	и	зрелые	годы	отдала	любимой	
работе.
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